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Давайте без «Лирики»
Вскрыта новая схема торговли психотропными лекарствами

Мяйле Мачюлите

Б изнесмен, обвиняемый в незакон-
ном обороте сильнодействующих 

веществ, скупал московские аптеки, 
чтобы наладить через них нелегальную 
торговлю психотропными препаратами, 
такими как «Лирика» и «Ксанакс». А ре-
цептами на подобные лекарства он тор-
говал через собственную медицинскую 
клинику. Такую бизнес-схему вскрыл 
Следственный комитет в ходе рассле-
дования уголовного дела владельца 
медцентра «Профилактик» Вагана Сар-
кисяна, рассказал «Известиям» источ-
ник, знакомый с ходом следствия. Толь-
ко на торговле рецептами фигуранты 
этого дела могли зарабатывать до 1 млн 
рублей в день, в ходе обысков были изъ-
яты десятки тысяч бланков. Сейчас об-
виняемыми проходят пять предприни-

мателей и врачей, задержанных в конце 
июня 2024 года. Насколько распростра-
нена такая преступная схема и почему 
с ней тяжело бороться — в расследова-
нии «Известий».

В октябре 2023-го бизнесмен, глав-
врач столичного медцентра «Профи-
лактик» Ваган Саркисян купил аптеку 
ООО «Весна» на 3-й Карачаровской ули-
це. В мае 2024 года он же приобрёл ООО 
«Аптека» с торговой точкой на Бескуд-
никовском бульваре. И буквально сра-
зу у аптек резко изменился «портрет» 
среднестатистического клиента. Так, 
в аптеке на 3-й Карачаровской почти 
сразу после смены собственника ста-
ли фиксировать 50–80 человек в день, 
которые приходили купить «Лирику» — 
противосудорожное средство, крайне 
популярное у наркозависи-
мых людей. 
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«О чём с ними вообще можно говорить?»
Путин оценил шансы на диалог с Киевом после атак на Курскую область

В полный спрос
Сумма запрашиваемых в МФО займов  
подскочила до 30 тысяч

Роза Алмакунова

В России в полтора раза подскочи-
ла сумма запрашиваемых в МФО за-

ймов, выяснили «Известия». В январе–
июне 2024-го граждане оставляли заявки 
на микрокредиты в среднем на 30 тыс. ру-
блей. Как считают участники рынка и экс-
перты, основная причина в том, что ЦБ 
ужесточил требования к банкам по вы-
даче высокорискованных ссуд. А те стали 
чаще отказывать потенциальным заём-
щикам. Кроме того, гражданам требуется 
всё больше средств для покрытия повсед-
невных нужд из-за инфляции. Ухудшается 
ли ситуация с закредитованностью насе-
ления — в материале «Известий».

Средняя сумма микрозаймов, ко-
торые запрашивали граждане, по ито-
гам первого полугодия 2024-го выросла 
на 55% по сравнению с таким же перио-
дом 2023-го. В результате средний раз-
мер микрокредитов, которые россияне 
хотели бы получить, за год увеличился 
до 30,8 тыс. рублей с 19,9 тыс., говорит-
ся в исследовании онлайн-сервиса аль-
тернативного кредитования Moneyman 
(входит в финтех-группу IDF Eurasia) — 
документ есть у «Известий».

Компания проанализировала свыше 
100 тыс. микрозаймов (Installment Loans, 
IL) до 100 тыс. рублей и сроком до года, 
оформленных по всей России разными 
финансовыми организациями.

В то же время размер средней одо-
бренной и выданной клиенту на руки 
суммы в этом же сегменте рос гораз-
до медленнее. Она увеличилась толь-
ко на 17%, до 22,1 тыс. рублей, гово-
рится в исследовании.

В крупных МФО подтвердили «Из-
вестиям» тенденцию роста запраши-
ваемых сумм. Действительно, сейчас 
на рынке займы до зарплаты замеща-
ются удлинёнными аналогами в виде 

высокомаржинальных Installment-
кредитов, отметила управляющий 
директор МФК «Лайм-Займ» Олеся 
Киселёва. В 2024-м средняя запра-
шиваемая клиентами сумма по срав-
нению с прошлогодним периодом 
увеличилась на четверть, а по срав-
нению с 2022-м — уже на 44%, сооб-
щила она.

В сегменте займов до года сред-
няя запрашиваемая сумма выросла 
в полтора раза в первом полугодии 
относительно аналогичного периода 
2023-го, рассказал генеральный ди-
ректор Moneyman Александр Пусто-
вит. За это же время размер средней 
одобренной в итоге суммы 
увеличился на 15%.

Писать в стоп
Российским учёным рекомендовали не публиковаться в журналах Elsevier

Мария Недюк, Андрей Коршунов, 
Денис Гриценко

Р оссийским учёным рекомендовали 
воздержаться от публикаций в неко-

торых журналах издательства Elsevier, 
сообщили «Известиям» в Минобрнау-
ки. Научных работников призвали вни-
мательно относиться к соглашениям 
с западными печатными домами. Ра-
нее Российский университет дружбы 
народов (РУДН) запретил своим авто-

рам размещать материалы в журна-
лах агрегатора, так как их сотрудни-
кам стали приходить сообщения о том, 
что определённые сборы «направляют-
ся на поддержку Украины». В Госдуме 
также призвали учёных воздержаться 
от публикаций в таких изданиях.

Российским учёным при подаче ру-
кописи на публикацию надо обращать 
внимание на подписываемые соглаше-
ния с издательствами. Это касается 
Elsevier и других зарубежных подоб-

ных организаций, заявили «Извести-
ям» в Министерстве науки и высшего 
образования РФ.

Для учёта, мониторинга и оцен-
ки публикационной активности рос-
сийских учёных был сформирован 
белый список наиболее авторитет-
ных научных журналов, пояснили 
в ведомстве. Его можно найти на ин-
формационном сайте Российского 
центра научной информа-
ции (РЦНИ).
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Василиса Ясенева, Роман Крецул

У краина при атаке на Курскую область 
поставила несколько целей: попы-

таться остановить продвижение РФ в ре-
гионах Донбасса и Новороссии, вызвать 
разобщённость в российском обществе, 
а также улучшить свои переговорные 
позиции. Об этом Владимир Путин зая-
вил 12 августа на оперативном совеща-
нии по ситуации в приграничных регио-
нах. Однако российскому руководству 
не о чем говорить с теми, кто без раз-
бора наносит удары по мирным людям, 
по гражданской инфраструктуре и соз-
даёт угрозу для объектов ядерной энер-
гетики. По данным руководства Курской 
области, под контролем ВСУ находится 
28 населённых пунктов и судьба 2 тыс. 
жителей России неизвестна. Тем не ме-
нее эксперты утверждают: ход спецопе-
рации этой атакой изменить не удастся, 
поскольку противник несёт огромные 
потери в технике и в личном составе. 
Главные заявления президента — в ма-
териале «Известий».

Владимир Путин 12 августа созвал 
оперативное совещание по ситуации 
в приграничных с Украиной регионах 
РФ: в Брянской, Белгородской и Курской 
областях — их главы также подключи-
лись по видеосвязи. Основное внима-
ние сейчас сконцентрировано на кур-
ском направлении, где ВСУ с 6 августа 
предпринимают массированные атаки 
на приграничье. За прошедшие выход-
ные российские войска также пресекли 
несколько попыток прорыва групп ВСУ 
вглубь Курской области: 11 августа они 
пытались зайти на террито-
рию Беловского района.
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Группы поддержки
Чего не хватает волонтёрам, работающим в приграничье

Яна Штурма, София Прохорчук

Ж ители Курской области, покинув-
шие свои дома, нуждаются сей-

час в самом необходимом — воде, еде, 
постельных и гигиенических принад-
лежностях, рассказали «Известиям» во-
лонтёры и в общественных организаци-
ях. В пунктах временного размещения 
в безопасных районах региона находят-
ся свыше 6 тыс. человек. Добровольцы 
тоннами привозят гуманитарную по-
мощь, однако её пока недостаточно, 
чтобы полностью закрыть потребно-
сти людей. О том, как волонтёры рабо-
тают в Курской области и чего им не хва-
тает, — в материале «Известий».

�� НЕЗАКРЫТЫЕ ВОПРОСЫ

Из приграничной зоны в Курской обла-
сти уже эвакуированы 121 тыс. человек, 
всего перемещению подлежат около 
180 тыс., сообщил 12 августа в ходе сове-
щания с Владимиром Путиным врио гла-
вы Курской области Алексей Смирнов.

Кроме того, руководство региона при-
няло решение о вывозе жителей Бело-
вского района в эвакуационные пункты.

«Поручил региональному минтран-
су подготовить дополнительный транс-
порт, автобусы уже дежурят в безопас-
ных зонах», — написал Алексей Смирнов 
в своём Telegram-канале.

По его словам, главной задачей в на-
стоящее время является оперативное 
оповещение жителей района о возмож-
ности выехать — соответствующие по-
ручения даны главе администрации 
района и руководителям сельских на-
селённых пунктов.

Тем временем в регион доставлено 
более 180 т гуманитарной помощи, со-
общили в пресс-службе МЧС России. 
В Курске работают множество волон-
тёров, которые стараются обеспечить 
эвакуированных всем необходимым. 

Как рассказал «Известиям» один из до-
бровольцев Владимир, который рабо-
тает в области от фонда имени Елиза-
веты Глинки «Доктор Лиза», в пунктах 
временного размещения (ПВР) не хва-
тает детского питания, памперсов, по-
стельного белья, предметов личной ги-
гиены, моющих средств.

— Вопросы одежды мы закрываем, 
но для детей, — отметил он. — Взрослы-
ми по этому вопросу мы в меньшей сте-
пени занимаемся. Вполне возможно, что 
и им это необходимо. Нужна техника, на-
пример стиральные машины, холодильни-
ки, кулеры, чтобы люди могли пить и греть 
воду. Мы закупили кулеры для крупней-
шего ПВР, который расположен в Курском 
государственном аграрном университе-
те, где сейчас находятся порядка 400 чело-
век. Но они по-прежнему нужны.

Основатель группы помощи бездо-
мным и нуждающимся города Курска 
Светлана Козина добавила, что в их «До-
мике добрых дел» ежедневно кипит 
работа: волонтёры фасуют продукты, 
бытовую химию, производят выдачу 
гуманитарной помощи.

— Очередь из вынужденных пере-
селенцев очень большая, — отметила 
она. — Нам каждый день нужно мини-
мум по 60 волонтёров. Мы с радостью 
примем всех, желающих так же, как 
и мы, помогать пострадавшим. Нам 
нужны продукты питания, зубные щёт-
ки, станки, пена для бритья и пакеты-
майки для зафасовки гуманитарной по-
мощи. Этого очень не хватает.

В ресурсном центре доброволь-
чества Курской области рассказали 
«Известиям», что оказывают гумани-
тарную поддержку жителям региона. 
Там также отметили, что в приорите-
те предметы личной гигиены, продук-
ты питания, питьевая вода, одежда для 
взрослых и детей, спальные принад-
лежности и лекарства.

— Людям нужны зубные пасты, щёт-
ки, шампуни, полотенца, ушные палоч-
ки, подгузники, памперсы. Из лекарств 
в первую очередь нужны жаропони-
жающие, обезболивающие, противо-
воспалительные, от аллергии, а также 
бинты и пластыри, — добавили в орга-
низации.

�� БЕЗ ЧЕГО НЕ ОБОЙТИСЬ

Число людей, нуждающихся в помощи, 
очень большое. Они были вынуждены 
экстренно покидать свои дома, а их по-
требности с течением времени меняют-
ся, отметили в пресс-службе Россий-
ского Красного Креста (РКК).

— Многим нужны самые простые 
вещи, которыми мы все пользуемся 
каждый день: питьевая вода, продукты 
длительного хранения (крупы, макаро-
ны, мука, растительное масло, консер-
вы, чай, сахар и тому подобное) и сред-
ства гигиены, — рассказали «Известиям» 
в организации. — Кроме того, есть по-
требность в предметах первой необхо-
димости — посуде, столовых приборах, 
постельных принадлежностях.

В некоторых ПВР остро стоит вопрос 
нехватки посуды и столовых приборов, 
подчеркнул волонтёр Владимир.

Поскольку в пунктах временного 
размещения есть дети, чтобы органи-
зовать их быт и закрыть их потребно-
сти, добровольцы принимают новые 
детские игрушки и канцелярские при-
надлежности, а также детские смеси, 
фруктовые пюре и прогулочные коля-
ски.

— Мы закупили спортивный инвен-
тарь и игрушки для детей на свой вкус — 
шахматы, шашки, мячи, — подчеркнул 
Владимир. — Дети им очень радовались. 
Потребность в волонтёрах в Аграрном 
и Юго-Западном государственном уни-
верситетах закрыли студентами. Ак-
тивно помогает и «Молодая гвардия».

По его словам, очень не хватает во-
лонтёров, которые могли бы также ока-
зывать пострадавшим психологиче-
скую поддержку.

Оказание круглосуточной психо-
логической поддержки всем нужда-
ющимся ведут специалисты Красного 
Креста. А также на базе РКК работает 
круглосуточная линия по восстанов-

Минный атом
Как в мире отреагировали на обстрел украинскими 
террористами Запорожской АЭС

Алёна Нефёдова, Роман Крецул, 
Юлия Леонова

Г лава МАГАТЭ Рафаэль Гросси при-
звал остановить атаки на Запорож-

скую АЭС, которые увеличивают риск 
ядерной аварии. При этом он не счита-
ет нужным называть виновную сторо-
ну. Россия намерена поставить вопрос 
обстрелов Запорожской АЭС на сессии 
агентства в сентябре. Из европейских 
лидеров об атаке высказался только 
канцлер Австрии Карл Нехаммер, при-
звавший к деэскалации и продолжению 
переговоров. На этом фоне российские 
войска в приграничном регионе унич-
тожают вторгнувшиеся украинские 
подразделения. Эксперты отмечают, 
что для нападения на Курскую область 
ВСУ собрали лучшие силы и их отвле-
чение, безусловно, негативно скажет-
ся на способности Киева удерживать 
фронт в зоне спецоперации в Донбассе.

12 августа на территорию Запорож-
ской атомной электростанции, кото-
рая накануне вечером подверглась 
атаке, прибыли инспекторы МАГАТЭ, 
чтобы оценить последствия. Пока офи-
циальных заявлений агентства по ито-
гам осмотра сделано не было, однако 
после первых сообщений о произо-
шедшем на ЗАЭС гендиректор МАГА-
ТЭ Рафаэль Гросси, не указывая на ви-
новную в атаке сторону, подчеркнул: 
«Эти безрассудные атаки ставят под 
угрозу ядерную безопасность на стан-
ции и увеличивают риск ядерной ава-
рии, они должны остановиться сейчас». 
К слову, после атаки дронами ЗАЭС 
в апреле гендиректор МАГАТЭ также 
не назвал украинскую сторону иници-
атором этих нападений.

— Посмотрим, как поведёт себя МА-
ГАТЭ в этот раз. Для нас же очевидно, 
что отсутствие указания виновной 
стороны только распаляет украинское 
чувство вседозволенности и приво-
дит к новым подобным атакам. Очень 
не хотелось бы думать, что единствен-
ное, что мешает МАГАТЭ указать на то, 
откуда и кто наносит удары по ЗАЭС, 

является политическая конъюнкту-
ра, — заявил журналистам и.о. посто-
янного представителя РФ при между-
народных организациях в Вене Роман 
Устинов.

Постпред РФ при международных 
организациях в Вене Михаил Ульянов 
также выразил надежду, что МАГАТЭ 
даст оценку и украинским заявлениям 
о том, что пожар на ЗАЭС якобы спро-
воцировала российская сторона.

Директор ЗАЭС Юрий Черничук при 
этом уже пояснил, что основным ис-
точником огня стали пластиковые се-
парационные устройства внутри гра-
дирни. При этом скорость и масштаб 
пожара говорит о том, что атаковав-
ший украинский дрон нёс горючую 
жидкость — бензин или напалм.

Россия намерена поставить вопрос 
обстрелов Запорожской АЭС на сессии 
МАГАТЭ в сентябре, заявил и.о. посто-
янного представителя РФ при междуна-
родных организациях в Вене. При этом 
Роман Устинов подчеркнул, что Россия 
не исключает и личного контакта с ген-
директором МАГАТЭ до сентябрьской 
сессии Совета управляющих.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова призвала между-
народное сообщество принять сроч-
ные меры в отношении Украины после 
атаки на ЗАЭС. По её словам, для Укра-
ины и западных стран, включая США 
и Великобританию, атомные станции 
считаются «средством и инструмен-
том ведения террористической дея-
тельности».

Примечательно, что единствен-
ным западноевропейским лидером, 
который высказался об атаке на ЗАЭС, 
стал канцлер Австрии Карл Нехам-
мер. Он призвал к деэскалации и про-
должению переговоров по решению 
украинского кризиса, начатых в Швей-
царии в середине июня. Тогда дискус-
сия прошла без участия России. Также 
о произошедшем заявил и лидер фран-
цузской партии «Патриоты» Флориан 
Филиппо. Он считает, что удар дро-
на ВСУ показал, что Владимир Зелен-
ский и его покровители в НАТО гото-
вы на всё, чтобы ввергнуть мир в хаос.

— Очевидно, что Зеленский больше 
не надеется на сколько-нибудь ощу-

тимые результаты ВСУ на линии фрон-
та и сознательно обостряет ситуацию, 
атакуя ядерные объекты, — заявил «Из-
вестиям» первый зампредседателя ко-
митета Госдумы по обороне Алексей 
Журавлёв. — Ведь из показаний пле-
нённых украинских солдат в Курской 
области следует, что шли они именно 
к Курской АЭС. А когда этот террори-
стический замысел провалился, уда-
рили по Запорожской. И не задумаются 
ни на мгновенье, если, скажем, нуж-
но будет применить грязную атомную 
бомбу, которую могут нелегально до-
ставить в Киев.

Подобные попытки сегодня несут 
угрозу всему человечеству, поэтому 
оставшиеся адекватные европейские 
политики должны предпринять уси-
лия, чтобы предотвратить этот исход, 
заключил он.

Атака Запорожской АЭС представ-
ляет собой целенаправленный удар, 
способный нанести серьёзный ущерб 
атомной безопасности, заявил 12 авгу-
ста в беседе с «Известиями» глава го-
скорпорации «Росатом» Алексей Ли-
хачёв.

Украинские силы атаковали Запо-
рожскую АЭС дронами-камикадзе 
вечером 11 августа. Возникший в ре-
зультате обстрела пожар не сказался 
на функционировании объекта, сооб-
щили на станции. Там уточняли, что 
пожар произошёл в районе градирен, 
которые необходимы для охлаждения. 
Возгорание было локализовано, а на-
рушений безопасности работы стан-
ции не зафиксировано.

Корреспондент «Известий» Дми-
трий Зименкин побывал рядом с Кур-
ской АЭС. Атомная электростанция 
сейчас обеспечивает энергией поло-
вину Черноземья. Для её взятия ВСУ 
потребовалась бы целая армия, так 
как там предусмотрена многоуров-
невая система защиты от любых атак. 
Поэтому обстрелы ВСУ — это всего 
лишь провокации, повод для инфор-
мационной шумихи, рассказал кор-
респондент.

— Слышим сейчас сигнал трево-
ги. Пока писали стендап, прозвучал 
хлопок. Это, скорее всего, отработа-
ла ПВО и сбила ракету, которая лете-
ла на АЭС, — рассказал Дмитрий Зи-
менкин.

По его словам, чем ближе к линии 
фронта, тем больше можно встретить 
оборонительных сооружений: проти-
вотанковые рвы, ежи и знаменитые 
зубы дракона, которые использова-
лись ещё в ВОВ. Это железобетонные 
конструкции метром высотой, кото-
рые эффективны против бронетехни-
ки, в том числе танков. Защитные рвы 
копают даже гражданские люди, муж-
чины-добровольцы. Работают, несмо-
тря на угрозу беспилотников.

ВСУ сконцентрировали все силы 
в попытках захватить какой-то жиз-
ненно важный объект, которым по-
том можно будет торговаться, пола-
гает Алексей Леонков.

— До этого они пытались несколь-
ко раз захватить Запорожскую АЭС, 
но им это не удалось. В течение 
2023 года в том районе высаживалось 
большое количество десанта ВСУ. Ча-
сти Росгвардии все попытки против-
ника сделали безрезультатными, — 
напомнил он. — Поняв, что всё тщетно, 
они решили пойти на авантюру и за-
хватить Курскую АЭС. Но не учли мно-
жество факторов. Мы это сейчас и на-
блюдаем. И все их попытки вывести 
этот процесс на более высокий уро-
вень, расходуя резервы, не приведут 
к искомому результату. Сейчас в Кур-
ской области идут встречные бои. 
И все попытки ВСУ прорваться к Кур-
ской АЭС заканчиваются большими 
потерями среди подготовленных бой-
цов элитных подразделений украин-
ской армии, в том числе и иностран-
ных наёмников, находящихся в штате 
этих подразделений.

«О чём с ними вообще можно     говорить?»
Путин оценил шансы на диалог с Киевом после атак на Курскую область

Новости  

 

A По оценке врио главы реги-
она Алексея Смирнова, си-

туация остаётся сложной: противник 
в настоящий момент контролирует 
28 населённых пунктов, глубина про-
никновения на территорию составля-
ет 12 км, ширина — 40 км. Остаётся не-
известной судьба около 2 тыс. человек, 
проживающих на данных территориях, 
добавил глава Курской области. Уже из-
вестно о 12 погибших и 121 раненом, сре-
ди них десять детей.

Владимир Путин на совещании на-
звал основные цели, которые пресле-
дуют вооружённые формирования 
Украины. Это попытка остановить на-
ступление ВС РФ по освобождению 
территорий Донбасса и Новороссии, 
а также запугать людей и разрушить 
сплочённость российского общества. 
Но Киеву не удалось достичь ни одной 
из этих целей: наоборот, число желаю-
щих заключить контракты с Минобо-
роны в последние дни выросло, подчер-
кнул президент. Причём в полтора раза 
увеличились и темпы наступления рос-
сийских вооружённых сил. «По всей ли-
нии боевого соприкосновения наши 
вооружённые силы продвигаются впе-
рёд», — сказал глава государства.

По последней информации Ми-
нобороны РФ, Киев с начала боевых 
действий на курском направлении 
потерял до 1610 военных, 32 танка 
и 23 бронетранспортёра.

— Главари киевского режима не толь-
ко совершают преступления против 
российского народа, но, по сути, вста-
ли на путь истребления самих украин-
цев, украинского народа, который своим, 
судя по всему, уже и не считают. Потери 
вооружённых сил Украины драматиче-
ски для них увеличиваются, в том чис-
ле среди наиболее боеспособных частей 
и подразделений, которые противник 
перебрасывает к нашей границе. Про-
тивник, безусловно, получит достойный 
ответ, а все цели, стоящие перед нами, 
вне всяких сомнений, будут достигну-
ты, — заявил глава государства.

Президент подчеркнул: выдавить 
противника с территорий России и обе-
спечить надёжное прикрытие госграни-
цы — главная задача Минобороны на се-
годня. ФСБ и Росгвардия, в свою очередь, 
должны обеспечить режим КТО в при-
граничных регионах. Он был введён 
в Курской, Брянской и Белгородской об-
ластях в ночь на 10 августа по решению 
директора ФСБ Александра Бортникова.

Атака ВСУ на Курскую область ко-
ренным образом не изменит ситуацию 
в зоне проведения специальной военной 
операции, говорит «Известиям» военный 
эксперт полковник Геннадий Алёхин.

— Противник несёт огромные потери 
в технике и в личном составе, — отметил 
он. — По большому счёту это авантюра. 
Тактическая инициатива у противни-

ка наблюдалась только в первый-вто-
рой день их действий. Вряд ли он сумеет 
вернуть себе инициативу, это понима-
ют и военные специалисты на Украи-
не. Противник пытается зацепиться, 
но ему не удаётся. Даже если они зай-
дут под Суджу, их там будут перемалы-
вать — и всё, они не удержатся.

После событий в Курской области 
стало ясно, почему киевский режим 
постоянно отказывался от переговоров 
и любых предложений Москвы, а также 
нейтральных посредников по возвра-
щению к мирному плану урегулирова-

ния конфликта, заявил Владимир Пу-
тин. Ещё в июне глава государства вновь 
выступил с конкретной инициативой: 
если Украина выведет войска из четырёх 
регионов РФ и официально откажется 
от намерений интегрироваться в НАТО, 
сразу после этого с российской сторо-
ны незамедлительно последует приказ 
прекратить огонь и начать переговоры.

— Судя по всему, противник при по-
мощи своих западных хозяев, он вы-
полняет их волю, и руками украинцев 
Запад с нами воюет. Так вот, судя по все-
му, противник стремится к улучшению 

своих переговорных позиций в буду-
щем. Но о каких переговорах вообще 
может идти речь с людьми, которые без 
разбора наносят удары по мирным лю-
дям, по гражданской инфраструкту-
ре либо пытаются создать угрозы для 
объектов ядерной энергетики? О чём 
с ними вообще можно говорить? — зая-
вил Владимир Путин.

Примечательно, что в последние 
полтора-два месяца в западных СМИ 
продвигался нарратив о возможности 
старта мирных переговоров, обратил 
внимание председатель правления об-
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Дело с техникой
Что показали на открытии форума «Армия-2024»

Сергей Прудников

В подмосковной Кубинке стартовал 
X Международный военно-техниче-

ский форум «Армия-2024», формат его 
обновлён с учётом специфики нынеш-
ней ситуации в стране. На открытых пло-
щадках отечественные производите-
ли представили новейшие разработки. 
Впервые в отдельную экспозицию вы-
делен «Народный ВПК». В форуме при-
нимают участие делегации из 83 стран, 
представлено более 120 иностранных 
компаний. Национальные экспозиции 
предприятий оборонной промышлен-
ности сформировали Белоруссия, Ин-
дия, Иран и Китай. Мероприятия прой-
дут в течение трёх дней.

Формат мероприятия в этом году об-
новлён и оптимизирован — программа 
выстроена с акцентом на деловой харак-
тер, профильных специалистов и вы-
полнение задач СВО (а не на массовую 
аудиторию, как в прежние годы). Участ-
никами стали военные Минобороны 
России, руководители и конструкторы 
оборонки, частные предприятия, а так-
же делегации иностранных государств.

Как рассказали «Известиям» органи-
заторы, на форум прибыли более 1 тыс. 
отечественных и зарубежных компаний 
и организаций, они представили 20 тыс. 
образцов военного и двойного назначе-
ния. В рамках «Армии-2024» предусмо-
трено 70 круглых столов, 15 конферен-
ций, девять заседаний. Особое внимание 
уделено развитию БПЛА и технологиям 
искусственного интеллекта. 226 россий-
ских военных экспертов из 26 органов 
военного управления проведут отбор 
представленных инновационных реше-
ний для дальнейшего внедрения их в ин-
тересах ВС РФ.

Как объявил во время церемонии 
открытия форума министр обороны 
России Андрей Белоусов, в этом году 
программы сфокусированы на целе-
направленном обсуждении опыта СВО 
и новых методов ведения боевых дей-
ствий. Он назвал специальную военную 
операцию вооружённым противостоя-
нием России и коллективного Запада. 
И обозначил четыре условия достиже-
ния нашего успеха.

— Первое — обеспечение войск са-
мым современным вооружением, пре-
жде всего высокоточным, — отметил Бе-
лоусов. — Второе — применение новых 
тактических приёмов ведения боевых 
действий, включая использование бес-
пилотных систем и роботизированных 
комплексов. Третье — создание эффек-
тивной системы управления с исполь-
зованием передовой технологической 
основы, включая искусственный ин-
теллект. Четвёртое — постоянное со-
вершенствование подготовки военных 
кадров, главным образом — командно-
го состава.

Вокруг этих четырёх составляющих, 
подчеркнул Белоусов, и будет выстроена 
работа форума в течение всех трёх дней.

Среди представленной военной тех-
ники — десятки образцов. Например, 

система противовоздушной оборо-
ны «Панцирь-СМД» 2024 года выпуска, 
направленная на борьбу как с ракета-
ми, так и с БПЛА противника (при этом 
на дроны делается особый упор). Отли-
чие его от предыдущей модели — мень-
ший размер, но увеличенный в 4 раза 
боекомплект — 48 снарядов разного ка-
либра. А также возможность удалённо-
го управления: оператор может вести 
работу с расстояния до 500 метров, на-
ходясь в укрытии. Новая система ПВО 
может поступить в зону специальной 
военной операции уже в этом году.

Бронетранспортёр Б-10 также пока 
не принят на вооружение, он толь-
ко проходит этап испытаний. Внешне 
больше похожий на БМП, чем на клас-
сический БТР-80, он имеет защиту со-
вершенно иного уровня, чем прежняя 
модель: правда, параметры разработ-
чики пока не разглашают. В разы уси-
лена и защита днища на случай подры-
ва на мине, что может спасти экипаж. 
Вход в десантный отсек расположен 
не сбоку, как на классическом БТР-
80, а в хвосте, что также увеличивает 
шансы на выживаемость бойцов (а сам 
вход стал значительно шире). Кресла 
внутри подвешены теперь к потолку, 
а не прикручены к полу, что опять же 
даёт дополнительную фору на случай 
подрыва.

Бронированная ремонтно-эваку-
ационная машина — БРЭМ 1-М (вес — 
44 т) предназначена в первую очередь 
для транспортировки подорванной 
бронетехники с поля боя. Особен-
ности образца — механизированное 
сцепное устройство, благодаря чему 
экипаж может брать на буксир повреж-
дённую технику, не выходя наружу. 
Плюс — усиленная броня, дымовая за-
веса, комплекс РЭБ. Ещё более совер-
шенная машина — БРЭМ Т-16: её задача 
буксировать тяжёлые танки «Армата», 
вес «эвакуатора» составляет 57 т.

Системы радиационной и химико-
биологической защиты, представлен-
ные на форуме, сделаны на базе авто-
мобилей «УАЗ», «Тигр», а также БТР-80. 
Их предназначение — определение уров-
ня загрязнений окружающей среды по-
сле применения оружия массового по-

ражения либо радиационных аварий. 
Техника оборудована мощными изме-
рительными приборами, способными 
зондировать фон на больших площадях 
(60 кв. км за 1 час), а также и средствами 
огневого поражения, если нужно всту-
пить в бой. Примечательно, что такие 
машины сегодня несут службу в Запо-
рожской области рядом с АЭС.

Отдельного внимания заслужива-
ют продукты того самого «народного 
ВПК» — военные разработки, созданные 
в частной инициативе предприятий, во-
лонтёров, при финансовой поддержке 
неравнодушных граждан со всей стра-
ны. На форум привезено более 250 таких 
образцов от 100 компаний.

Среди такой техники — безэкипаж-
ный катер «Мурена-300», сконструи-
рованный компанией ООО «Прибор» 
в Тульской области. Он способен раз-
вивать скорость до 30 узлов (примерно 
55 км/ч), может перевозить и достав-
лять в нужные точки грузы — боепри-
пасы, продукты, воду — весом до 500 кг. 
А также выполнять роль камикадзе — 
поражать заграждения на воде, мосты 
или суда противника. Катер управля-
ется дистанционно. Испытания он про-
шёл в боевых условиях — на Днепре 
в Херсонской области.

Гусеничную платформу «Спаса-
тель — Макс» изготавливают в Москве. 
Её можно использовать как для транс-
портировки раненых — на платформу 
крепятся специальные носилки, сверху 
укладывается человек — и сквозь лю-
бое бездорожье, днём и ночью, везёт 
к своим, в тыл. Так и для перевозки 
любых грузов — на тот же самый пе-
редний край. Или — интересное реше-
ние — как платформу для дронов: бес-
пилотники (до 8–10 единиц) крепятся 
в специальные гнёзда и отправляются 
дистанционно в нужную точку, отку-
да производится их запуск. Аккумуля-
тор «Спасателя» способен держать за-
ряд до 32 часов.

Эти и другие решения в ближай-
шее время получат оценку экспертов. 
Удачные образцы при государствен-
ной поддержке станут производить-
ся в промышленных масштабах по за-
казу Министерства обороны.

«О чём с ними вообще можно     говорить?»
Путин оценил шансы на диалог с Киевом после атак на Курскую область

 Новости

Точка невозврата

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

Д алеко не все совпадения случай-
ны. Интересный факт: террори-

стический рейд ВСУ в Курской обла-
сти, несущий жертвы и разрушения 
мирному российскому региону, на-
чался ровно через четверть века по-
сле очень похожего события. Со-
бытия, ставшего переломным для 
новейшей истории нашей страны.

Тогда, 7 августа 1999 года, боеви-
ки Шамиля Басаева и Хаттаба, явно 
направляемые извне, вошли в Да-
гестан в надежде подтолкнуть Рос-
сию к окончательной дезинтегра-
ции, нанести сокрушительный удар 
по её государственности. Резуль-
тат, как мы знаем, получился пря-
мо противоположным. Преступная 
авантюра боевиков, сопровождав-
шаяся, как и сегодня, серией бесче-
ловечных терактов против граж-
данского населения, обернулась 
их полным и безоговорочным раз-
громом. Организаторы и исполни-
тели этой акции были уничтожены. 
В течение нескольких лет от экс-
тремистского формирования «Ич-
керия», экспортировавшего в дру-
гие российские регионы насилие 
и страдания, остались только вос-
поминания.

Ждёт ли аналогичная судьба 
руководителей киевского режи-
ма и возглавляемое ими государ-
ственное образование? Ответ оче-
виден. Пойдя на прямую агрессию 
против крупнейшей ядерной дер-
жавы, играющей ключевую роль 
в формировании глобального ми-
ропорядка, инициаторы очередно-
го военного преступления Украи-
ны подписали приговор не только 
себе — их будущее в любом слу-
чае безрадостно, но и всей несосто-
явшейся стране, власть в которой 
захватили в надежде на бескон-
трольную эксплуатацию природ-
ных ресурсов и западных кредитов. 
Скоро этому паразитированию бу-
дет положен конец.

Будем предельно откровенны: 
сегодня, как и в 1999 году, наше го-
сударство оказалось перед экзи-
стенциальной угрозой. Если в тот 
момент она, хотя и была поддер-
жана внешними силами, в первую 
очередь стала следствием внутрен-
ней слабости и наивных игр в де-
мократию, то сегодня эта угроза 
носит совершенно иной характер. 
Запад, вернее, те элитные группы, 
которые нынче задают тон в США 
и Европе, не скрывает намерения 
добиться окончательного решения 
«русского вопроса».

Атака на Курскую область — са-
мая беспринципная и наглая в чис-
ле многочисленных антироссий-
ских провокаций, но, увы, далеко 
не последняя. Некоторые украин-
ские деятели прямо говорят, что 
их (и их западных кураторов) един-
ственная надежда состоит в рас-
качивании нашего общества по-
добными методами, в пересечении 
всех «красных линий», дабы спро-
воцировать панику у населения, 
подтолкнуть его к беспорядкам 
и гражданской войне. Если верить 
западным СМИ, Владимир Зелен-

ский сам недавно прямо говорил 
о таких ожиданиях венгерскому 
премьеру Виктору Орбану. И нет 
никаких сомнений, что такая пози-
ция украинского диктатора была 
согласована с его кураторами.

Каким может быть наш ответ 
(конечно, помимо скорейшего вы-
давливания террористов с рос-
сийской территории)? Он должен 
стать многоступенчатым и ком-
плексным. Во-первых, государству 
и обществу следует максималь-
но сплотиться и отбросить в сто-

рону ненужные сантименты. Жа-
лобы на бытовые неудобства вроде 
блокировки популярных интер-
нет-ресурсов или невозможности 
вернуться к «довоенному» образу 
жизни должны уступить место со-
средоточенности и умению, стис-
нув зубы, перетерпеть этот непро-
стой период, адаптировавшись 
к изменившейся реальности.

Во-вторых, важно усилить ра-
боту с новым поколением, на пред-
ставителей которого обрушена вся 
мощь западной пропаганды. Мо-

лодёжь нужно не только защитить 
от гибридных атак со стороны на-
ших оппонентов, но и через актив-
ные воспитательные (и, если по-
надобится, перевоспитательные) 
меры ориентировать на деятель-
ную защиту государства, нацио-
нальной идентичности и традици-
онных ценностей. Наконец, пора 
зачистить информационное поле 
и культурное пространство от лю-
бых форм деструктивного воздей-
ствия на «умы и сердца», доведя 
до логического предела импор-
тозамещение потребляемого на-
селением контента, по-прежнему 
остающегося западоцентрич-
ным. И деловому сообществу, и бо-
геме предстоит смириться с тем, 
что мы прошли точку невозвра-
та и строим новый, стрессоустой-
чивый тип государственности 
на десятилетия вперёд.

Так же как и дагестанский кри-
зис, произошедшие в Курской об-
ласти события обязаны отрезвить 
всех, кто не осознал серьёзности 
ситуации, с которой столкнулась 
наша страна, заставить сконцен-
трироваться и настроить на бое-
вой лад. Много лет назад Владимир 
Путин сформулировал максиму, 
остающуюся актуальной и сейчас: 
«Россия не ведёт переговоры с тер-
рористами, она их уничтожает».

Мы, безусловно, уничтожим за-
разу, преодолевшую санитарный 
кордон, и проведём эффективную 
дезинфекцию, ликвидировав очаг 
заболевания. Однако для того что-
бы угомонить Запад и заставить 
его отказаться от бесплодных по-
пыток нанести нам «стратегиче-
ское поражение», мы должны про-
демонстрировать безоговорочное 
единство и общую веру в достиже-
ние прорывных стратегических ре-
зультатов. Только так мы сможем 
выстоять.
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« УКРАИНСКИЕ 
ДЕЯТЕЛИ ПРЯ-
МО ГОВОРЯТ, 

ЧТО ИХ ЕДИНСТВЕННАЯ 
НАДЕЖДА В РАСКАЧИ-
ВАНИИ НАШЕГО ОБЩЕ-
СТВА В ПЕРЕСЕЧЕНИИ ВСЕХ 
«КРАСНЫХ ЛИНИЙ», ДАБЫ 
СПРОВОЦИРОВАТЬ ПАНИ-
КУ У НАСЕЛЕНИЯ, ПОДТОЛ-
КНУТЬ ЕГО К ГРАЖДАН-
СКОЙ ВОЙНЕ

щероссийской организации «Офице-
ры России» подполковник запаса Ро-
ман Шкурлатов.

— Запад вводил нас в заблуждение, 
заставил обсуждать мирные перего-
воры, а в это время киевский режим 
готовился к вторжению в Курскую об-
ласть, — сказал он «Известиям». — Они 
пытались нас отправить по ложному 
пути, мы начали всерьёз обсуждать 
какие-то мирные перспективы, а под 
этим прикрытием они готовили под-

лый удар. Если садиться играть с шу-
лерами, нельзя требовать от них обсуж-
дения каких-то норм. Они повели себя 
как шулера. Наверное, после этого го-
ворить с ними действительно не о чем.

Для защиты Курской области, наи-
более пострадавшей от действий ВСУ, 
уже выкопано около 40 км противо-
танковых рвов и строится 90 взводно-
опорных пунктов, рассказал врио гла-
вы региона Алексей Смирнов. Также 
усилено патрулирование на террито-

рии области для защиты мирных жи-
телей от мародёрства.

— В разы выросли атаки БПЛА и ра-
кет. 194 снаряда ракет и БПЛА в адрес 
области направлено, 147 сбито. Был 
прилёт в жилой дом, девятиэтажку, 
13 человек ранены, был разрыв два дня 
назад в ночное время над администра-
цией области, мы все находились на ра-
боте, — рассказал чиновник.

Власти круглосуточно продолжа-
ют работу по вывозу людей из опас-
ных районов. Всего эвакуации подле-
жат около 180 тыс. человек, свои дома 
уже покинули 121 тыс., сообщил Алек-
сей Смирнов. В 106 пунктах времен-
ного размещения в разных регионах 
РФ сегодня находятся 7,5 тыс. человек. 
Проблем с обеспечением их необходи-
мой помощью нет: в наличии на сегод-
ня 10 тыс. суточных пайков, 28 тыс. не-
дельных продуктовых наборов, 112 тыс. 
л воды, сказал врио главы региона.

Брянский губернатор Александр 
Богомаз заявил, что ситуация в обла-
сти стабильная: количество обстрелов 
остаётся без изменений — в пределах 80–
90 за неделю. Однако последнее время 
всё чаще начинают бить по людям, до-
бавил глава региона: «Если взять даже 
буквально предыдущий день — из 22 об-
стрелов 11 было по мирным жителям, 
по населению, которое там проживает, 
по домам, по машинам, по автобусам».

Пока местные власти приняли ре-
шение не отселять жителей. Однако 
Владимир Путин обратил внимание 
губернатора, что Киев может продол-
жить попытки дестабилизации в при-
граничных регионах. «Поэтому, если 
сегодня в Брянской области относи-
тельно спокойно, это не значит, что 
завтра там сохранится такая же об-
становка», — подчеркнул президент.

В Белгородской области власти от-
мечают улучшение ситуации только 
в областном центре, сказал глава ре-
гиона Вячеслав Гладков. Однако в при-
граничье она резко ухудшилась: силь-
но возросло как количество обстрелов 
ствольной артиллерией, миномётами, 
РСЗО, так и атак БПЛА. Наиболее тя-
жёлая обстановка в Шебекино: в день 
от трёх до пяти ударов, которые по-
вреждают по три–пять домов. Око-
ло 50–70% жителей уже покинули го-
род из-за постоянных атак ВСУ. Резко 
в 2024 году растёт количество случа-
ев повреждения жилья, при этом все-
го за 2,5 года пострадало более 30 тыс. 
домов и квартир, сказал губернатор.

На этом фоне Владимир Путин под-
держал предложение Вячеслава Глад-
кова о введении моратория на выплаты 
по ипотеке и другим кредитам во всех 
приграничных районах, которые под-
верглись атакам. Соответствующее 
решение уже принято для заёмщиков 
из Курской области.

лению семейных связей. На неё могут 
обратиться все жители региона, по-
терявшие связь с близкими. С 11 ав-
густа на неё позвонили более 4 тыс. 
человек.

В Народном фронте «Известиям» со-
общили, что в Курск была доставлена 
помощь от Тульской области — подуш-
ки, одеяла, матрасы, постельное бе-
льё, бытовая химия, одежда, детское 
питание, подгузники и детские вещи. 
Астраханская область передала свыше 
2 т воды, круп, макарон. Всего в распре-
делительный центр гумпомощи уже по-
ступило 235 т смешанного гуманитар-
ного груза (продукты питания, средства 
гигиены, бытовая химия) и 106 т бути-
лированной питьевой воды из разных 
регионов России. Добровольцы сфор-
мировали более 11 тыс. продуктовых 
и гигиенических наборов.

В пресс-службе Ассоциации юри-
стов России «Известиям» рассказали, 
что в ближайшее время планируется 
организация выездных консультаций 
юристов в пункты временного разме-
щения. Пока граждане могут обратить-
ся за помощью к представителям про-
екта АЮР «Правовая поддержка СВО».

В пунктах временного размеще-
ния, по данным на 11 августа, находи-
лись более 6 тыс. человек из пригранич-
ных районов, сообщил официальный 
представитель МЧС России в межве-
домственном оперативном штабе Ар-
тём Шаров.

— За прошедшие сутки из пригра-
ничных районов убыли самостоятель-
но и организованными колоннами бо-
лее 8 тыс. человек, — доложил он в ходе 
брифинга информационного центра 
оперативного штаба области.

�� КАК РАССЕЛЯЮТ ЛЮДЕЙ В ПВР

Семье Валентины Золотарёвой из Суд-
жанского района пришлось эвакуиро-

ваться дважды: сначала в село Боль-
шое Солдатское в 20 км от их дома, 
позже ― в Курск. Она рассказала «Из-
вестиям», что не теряла надежду, что 
её семье удастся вернуться домой.

— Так складывались обстоятель-
ства, что мы остались там ночевать, 
но было очень громко, и мы решили, 
что нужно уезжать и оттуда, — поде-
лилась она. — Позвонили в «112», нам 
сказали, чтобы мы пришли в мест-
ный Дом культуры, там собирают 
автобусы и вывозят в пункт времен-
ного размещения, ― отметила Золо-
тарёва.

Жительница Суджи Виктория 
Яценко, которая вместе с пятью деть-
ми находится в ПВР, рассказала «Изве-
стиям», что дни, которые они пережи-
дали в подвале, были очень тяжёлые.

— До этого мы к таким событиям 
подготавливались, обсуждали эту 
тему, потому что и так стреляли, — 
поделилась она. — Говорили с детьми 
и мужем, как себя вести, если вдруг 
обстановка будет накалённая. Вну-
тренняя дисциплина спасла жизни.

Ольга Колесникова из Суджанского 
района тоже сейчас находится в пун-
кте временного размещения в санато-
рии. Женщина вспоминает дни перед 
эвакуацией с ужасом.

— Одну ночь мы спали с истерикой, 
потому что стреляло очень громко 
и дочка от испуга плакала. Двое су-
ток мы с ней не спали. Только когда 
переселились в санаторий, стало по-
легче, — поделилась она.

Ещё один пострадавший, Вячеслав, 
рассказал, что был вынужден оста-
вить дома два больших аквариума 
с рыбами. Кроме того, из дома в Суд-
жанском районе, испугавшись близ-
ких разрывов снарядов, убежали со-
баки и кошки, их судьба неизвестна. 
По словам мужчины, ему сообщили, 
что в его дом прилётов не было.
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Местные власти продолжают вывозить людей из опасных районов (на фото — 
эвакуация из Рыльска, Курская область)
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Фигура молчания
ХАМАС отказался участвовать в переговорах с Израилем

Леонид Самуна

И зраиль дал принципиальное согла-
сие на переговоры 15 августа, орга-

низованные США, Катаром и Египтом, 
несмотря на решение ХАМАС отказать-
ся от участия в них. Об этом «Извести-
ям» сообщил советник премьер-мини-
стра еврейского государства. Диалог 
между участниками и посредниками 
в ближневосточном конфликте сно-
ва оказался в подвешенном состоя-
нии: палестинское движение решило, 
что после убийства главы политбюро 
ХАМАС в Тегеране и действий ЦАХАЛ 
в секторе Газа в подобных перегово-
рах нет смысла. Непонятна до сих пор 
и реакция Ирана на ликвидацию Хании 
на своей территории. В некоторых СМИ 
пишут, что Иран отказался от военного 
ответа, некоторые ждут атаки как раз 
до 15 августа. Что происходит в реги-
оне и есть ли шанс на возобновление 
переговоров по сектору Газа — в мате-
риале «Известий».

Палестинское движение ХАМАС 
отказалось принять участие в иниции
рованных США, Египтом и Катаром 
и намеченных на 15 августа перегово
рах о прекращении огня в секторе Газа 
и поэтапном освобождении заложни
ков. ХАМАС объяснил своё решение 
убийством 31 июля главы политбюро 
движения Исмаила Хании в Тегеране, 
а также действиями ЦАХАЛ в секто
ре Газа.

Тем не менее канцелярия премьер
министра Израиля Биньямина Нета
ньяху заявила, что делегация еврей
ского государства в любом случае 
примет участие в запланированных 
переговорах. Решение ХАМАС там на
звали показателем действительного 
настроя к заключению соглашения 
и прекращению боевых действий.

— Израиль дал принципиальное со
гласие на участие в нынешнем раун
де переговоров. Отказ ХАМАС лиш
ний раз доказывает, что террористы 
не хотят ни сделки, ни прекращения 
военных действий. Израиль не остав
ляет попыток освободить своих граж
дан любым способом — как за столом 
переговоров, так и военным путём, — 
заявил «Известиям» советник пре
мьерминистра Израиля Дмитрий 
Гендельман.

Эксперты при этом подчёркивают: 
убийство Хании действительно могло 
стать решающим в вопросе принятия 
решения об участии в переговорах 
со стороны ХАМАС. Так, президент 
Центра ближневосточных исследо
ваний Мурад Садыгзаде отмечает «Из
вестиям», что действия со стороны Из
раиля сильно меняют переговорный 
процесс, поскольку именно Хания был 
главным переговорщиком. Теперь же 
многое будет зависеть от нового ли
дера политбюро ХАМАС Яхьи Синва
ра, которого отличает более жёсткий 
подход.

В то же время заявления и дей
ствия что ХАМАС, что Израиля су
щественно различаются, обращает 
внимание зампред Ассоциации рос
сийских дипломатов и профессоров 
НИУ ВШЭ Андрей Бакланов.

— Идёт взаимное маневрирование. 
Помимо тех переговоров, которые го
товились, у них есть закрытые каналы 
связи, которыми они энергично поль
зуются. Это можно назвать ближнево
сточной традицией. В своё время Му
хаммед Хайкал, самый знаменитый 
египетский журналист, опубликовал 
двухтомник секретных документов 
о закрытых каналах между арабами 
и Израилем, поэтому здесь нет ниче
го нового, — напомнил он в разговоре 
с «Известиями».

Эксперт добавил, что маневриро
вание будет продолжаться, поскольку 
предпосылок для заключения какого 
бы то ни было соглашения не просма
тривается.

За последнее время произошло не
сколько событий, которые существен
но усложнили условия для эффектив
ных переговоров. Помимо убийства 
Исмаила Хании это ликвидация од
ного из лидеров ливанского движе
ния «Хезболла» Фуада Мохсена Шу
кра в результате удара по пригороду 
Бейрута (движение при этом не при
знало его гибель). Этому предшество
вала атака на оккупированные Израи
лем Голанские высоты.

Недавние удары ЦАХАЛ по сек
тору Газа также могут служить од
ной из причин прерывания перего
воров со стороны ХАМАС. 10 августа 
Армия обороны Израиля нанесла ра
кетный удар по штабу палестинско
го движения в школе «АльТабиин». 
Власти Газы сообщили, что в резуль
тате атаки погибли 90 человек, а де
сятки получили ранения разной сте
пени тяжести.

Этот инцидент привлёк широкое 
внимание мировой общественности. 
Действия Израиля жёстко осудила 
Турция, назвавшая действия ЦАХАЛ 

«преступлением против человече
ства». Не остались в стороне и евро
пейские государства, включая Гер
манию, Великобританию и Францию, 
там тоже выступили с осуждением из
раильского удара по школе.

Так же отреагировали на действия 
израильских военных в России. «С со
жалением отмечаем, что подобные 
удары в секторе Газа, жертвами кото
рых становятся мирные жители, носят 
систематический характер. Призыва
ем израильскую сторону воздержи
ваться от атак на гражданские объ
екты. Считаем, что им нет и не может 
быть оправдания», — заявила офици
альный представитель МИД РФ Ма
рия Захарова.

ЦАХАЛ при этом отрицает свою 
причастность к удару по граждан
скому населению и подчёркивает, что 
он наносился по штабу ХАМАС, где на
ходились десятки боевиков. Предста
витель Армии обороны Израиля так
же призывает не ориентироваться 
на цифры, представленные властями 
Газы и ХАМАС, без предварительной 
проверки данных.

— По разведданным, на террито
рии этого комплекса было 15–25 тер
рористов. Комплекс использовал
ся как оперативный центр ХАМАС 
и «Исламского джихада» (запрещён 
в РФ. — «Известия»), — сказала «Изве
стиям» представитель ЦАХАЛ Анна 
Уколова.

Кандидатская защита
В Иране приступили к формированию правительства

Иван Дубровин 

В ближайшие дни парламент Ирана 
должен рассмотреть кандидатуры 

министров, предложенные новоизбран-
ным президентом-реформистом Масу-
дом Пезешкианом. Не исключено, что 
меджлис, в котором доминируют сто-
ронники жёсткой линии в отношении За-
пада, может не одобрить часть канди-
датов из нового кабинета. В частности, 
на должность главы МИДа был выдви-
нут Аббас Аракчи, ранее курировавший 
переговоры по иранский ядерной сделке. 
Вместе с тем опрошенные «Известиями» 
эксперты отмечают сбалансированный 
состав кандидатов и их профессиона-
лизм. Способен ли новый кабинет ми-
нистров повлиять на внешнюю полити-
ку Ирана и изменить отношения Тегерана 
с Россией, Западом и странами Ближнего 
Востока — в материале «Известий».

В иранском парламенте 12 августа на
чалось обсуждение кандидатов на клю
чевые посты в будущем кабинете мини
стров. Предложенный новоизбранным 
президентом Масудом Пезешкианом 
список из 19 человек будет вначале тща
тельно изучен профильными комисси
ями меджлиса, после чего должен быть 
утверждён на пленарных заседаниях 
парламента начиная с 17 августа.

Как отмечает Tehran Times, сред
ний возраст кандидатов не превышает 

60 лет. Кроме того, 14 из 19 претенден
тов могут занять министерское кресло 
впервые. Издание трактует этот факт 
как попытку Пезешкиана привнести 
«свежий взгляд на управление стра
ной». Члены парламента будут голосо
вать за каждого кандидата в отдельно
сти. Принимая во внимание тот факт, 
что доминирующей силой в меджли
се остаются консерваторы, нет ника
ких гарантий, что все кандидатуры бу
дут утверждены. Поэтому по крайней 
мере речь идёт о том, чтобы найти ком
промисс.

Учитывая, что Пезешкиан пришёл 
к власти на волне обещаний наладить 
диалог с Западом и возобновить ядер
ную сделку, особое внимание к себе 
привлекает фигура возможного гла
вы МИД Ирана Аббаса Аракчи. Буду
чи опытным дипломатом, он уже за
нимал пост заместителя министра 
иностранных дел (с 2013 по 2018 год) 
и был главным представителем Теге
рана на переговорах по иранской ядер
ной программе при президенте Хаса
не Рухани.

В качестве переговорщика по ядер
ной сделке Аббас Аракчи действовал 
«очень хорошо и искусно в интересах 
своей страны», подтвердила «Извести
ям» востоковед Елена Супонина.

При этом вполне вероятно, что в слу
чае одобрения кандидатуры Аракчи ос

новные усилия нового министра будут 
сосредоточены на вопросах, связан
ных с Израилем. По крайней мере по
сле убийства главы политбюра ХАМАС 
Исмаила Хании Аракчи выразил уверен
ность, что целью Израиля было имен
но помешать формирующемуся прави
тельству Пезешкиана.

— Вероятность утверждения выдви
нутых кандидатур зависит и от обста
новки в регионе. Чем более напряжён
ная ситуация, тем, наоборот, больше 
спрос на радикальные фигуры. В лю

бом случае Пезешкиан подобрал очень 
уважаемых и грамотных людей. Хотя, 
по моим данным, в парламенте будут 
бурные дебаты, и будут попытки забло
кировать целый ряд фигур, но всех за
блокировать не получится, — говорит 
Супонина.

Реформаторский настрой прези
дента проявился и в том, что впервые 
за долгое время одно из кресел в каби
нете министров может занять женщина. 
Так, президент предложил 47летнюю 
Фарзанех Садег на пост министра дорог 

и городского строительства. До этого 
единственной женщинойминистром, 
утверждённой иранским парламен
том со времён Исламской революции 
1979 года, была Марзие Вахид Дастгерди, 
которой президентреформист Махмуд 
Ахмадинежад обеспечил в 2009м пост 
министра здравоохранения. При этом 
пока неясно, будет ли кандидатура Са
дег утверждена. В любом случае, когда 
спикер парламента зачитал её имя 11 ав
густа, реакция многих парламентариев 
была негативной.

Что касается прав женщин, Пезеш
киан, как известно, выступает против 
принятого в сентябре 2023 года зако
на, ужесточающего наказание за от
каз от ношения хиджаба. В этой свя
зи американское агентство Associated 
Press оценивает как «относительно уме
ренную» кандидатуру генерала поли
ции Эскандара Момени — претендента 
на пост главы министерства внутрен
них дел, которое контролирует соблю
дение этого закона.

Из других важных постов следует 
назвать должность министра обороны, 
которую может получить бригадный 
генерал Азиз Насирзаде, работающий 
с 2021 года заместителем начальника 
штаба вооружённых сил Исламской Ре
спублики Иран. Местные СМИ отмеча
ют его «выдающуюся военную карье
ру». Пилот F14 во время ираноиракской 

вой ны 1980–1988 годов, Насирзаде зани
мал с 2018 по 2021й пост командующе
го ВВС страны.

Интересно отметить гибкость взгля
дов Насирзаде на методы ведения бое
вых действий. Так, комментируя в конце 
октября 2023 года события в Газе, гене
рал отмечал: дешёвые ракеты пале
стинского сопротивления бросили вы
зов передовой и дорогой израильской 
ПВО. В частности, он указывал на важ
ную роль БПЛА и призывал не пренебре
гать новыми технологиями электрон
ной войны.

При этом Пезешкиан, судя по его за
явлениям, занимает умеренную пози
цию в вопросе военного противосто
яния с Израилем. Настаивая на праве 
Тегерана ответить на убийство Исмаи
ла Хании, президент Ирана недавно под
черкнул в беседе с французским колле
гой Эммануэлем Макроном, что Тегеран 
«считает своей обязанностью избегать 
войны и приложит все усилия для уста
новления мира и безопасности». 

Мир

В поисках поддержки

Мурад Садыгзаде

Востоковед

П резидент Палестинской националь-
ной администрации Махмуд Аббас, 

который в последний раз посещал Рос-
сию в 2021 году, вечером 12 августа вновь 
прибыл в Москву с рабочим визитом. За-
явленная цель — проведение консуль-
таций и обмен мнениями по вопросам, 
касающимся последних событий как 
на палестинской, так и на международ-
ной арене. Переговоры с Владимиром 
Путиным намечены на 13 августа.

Важной задачей визита также счи
тается координация позиций и укре
пление двусторонних отношений 
во всех сферах, особенно учитывая 
значительную роль России в миро
вой политике, её весомое присутствие 
в Совете Безопасности ООН и влия
тельное положение в регионе Ближ
него Востока. Аббас отметил, что 
Палестину и Россию связывают исто
рически прочные и тесные отношения, 
которые продолжают укрепляться.

Связи между Москвой и Палестин
ской национальной администрацией 
имеют глубокие корни, уходящие в пе
риод существования СССР. Советский 
Союз активно поддерживал права па
лестинцев на создание собственного 
государства, и этот подход сохраняет
ся в современной внешней полити
ке России. Москва неизменно высту
пает за устойчивое урегулирование 
палестиноизраильского конфлик
та, поддерживая идею мирного сосу
ществования арабского и еврейского 
государств. Кроме того, Россия под
держивает тесные контакты с различ
ными палестинскими группировками, 
включая ХАМАС и другие фракции со
противления, что позволяет ей играть 
важную роль в посредничестве и диа
логе на Ближнем Востоке.

Визиты Махмуда Аббаса в Мо
скву отражают не только стремление 
к укреплению двусторонних связей, 
но и желание палестинской сторо
ны заручиться поддержкой России 
в условиях сложной геополитиче
ской обстановки. РФ рассматрива
ет Палестину как важного партнё
ра в регионе и продолжает оказывать 
политическую, дипломатическую 
и гуманитарную помощь. В свою оче
редь, Палестинская национальная 
администрация видит в России од
ного из ключевых союзников, способ
ных содействовать достижению дол
гожданного мира и стабильности 
на Ближнем Востоке.

Эти контакты основаны на долго
срочной политике Москвы, направ
ленной на диалог со всеми сторонами, 
вовлечёнными в палестиноизра
ильский конфликт. Россия, в отличие 
от ряда западных стран, не исключает 
из диалога ни одну из сторон, что по
зволяет ей выступать в роли посред
ника, способного вести переговоры 
даже с теми группировками, которые 

другими международными игроками 
считаются непримиримыми. Такие от
ношения помогают Москве не толь
ко укреплять своё влияние в регионе, 
но и способствовать поиску компро
миссных решений, направленных 
на достижение стабильного мира.

Аббас прекрасно осознаёт, что сре
ди всех крупных игроков именно у РФ 
есть уникальная возможность объе
динить различные фракции и достичь 
консенсуса. Хотя последнее прими
рение между палестинскими груп
пировками произошло благодаря по
средничеству Китая, за этим стояла 
кропотливая работа российских ди
пломатов, которая заложила основу 
для диалога. Палестинцы также пони
мают, что основные глобальные по
средники, такие как западные страны, 
традиционно занимали более произ
раильскую позицию, что требует ак
тивного вовлечения Москвы в процесс 
урегулирования. В этом контексте по
казательно заявление Аббаса перед 
его поездкой, в котором он напомнил 
о важности «ближневосточного квар
тета». В него входят ЕС, Россия, США 
и ООН, квартет создан для координа
ции усилий по мирному урегулирова
нию арабоизраильского конфликта.

На первый взгляд этот визит можно 
рассматривать как рабочий, направ
ленный на укрепление связей с Мо
сквой и улучшение переговорных по
зиций Палестинской национальной 
администрации (ПНА) в будущих пе
реговорах с Израилем. Но ситуация 
сложнее, особенно в контексте недав
него обострения конфликта, начавше
гося 7 октября 2023 года. Вашингтон 
активно пытался вовлечь ПНА в об
суждение послевоенного устройства 
сектора Газа и других палестинских 
территорий, но при этом представи
тели ХАМАС неоднократно связыва
лись с Москвой. Более того, на перего
ворах с Израилем при посредничестве 
Египта, Катара и США ХАМАС выдви
нул требование о включении России 
в число стран — гарантов послевоен
ного урегулирования. В этой слож
ной геополитической обстановке для 
президента Аббаса крайне важно со
хранить баланс в своих внешних свя
зях и заручиться поддержкой Москвы, 
чтобы укрепить позиции ПНА и обе
спечить её влияние в будущем устрой
стве палестинских территорий.

МНЕНИЕ

« РОССИЯ ПОД-
ДЕРЖИВАЕТ 
ТЕСНЫЕ КОН-

ТАКТЫ С РАЗЛИЧНЫМИ 
ПАЛЕСТИНСКИМИ ГРУП-
ПИРОВКАМИ, ВКЛЮЧАЯ 
ХАМАС И ДРУГИЕ ФРАК-
ЦИИ СОПРОТИВЛЕНИЯ, 
ЧТО ПОЗВОЛЯЕТ ЕЙ ИГРАТЬ 
ВАЖНУЮ РОЛЬ В ДИАЛОГЕ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Убийство Хании дей-
ствительно могло стать 
решающим в вопро-
се принятия решения 
об участии в перегово-
рах со стороны ХАМАС
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Смеси ради
Инновационные добавки втрое увеличат прочность бетона

Андрей Коршунов, Юлия Леонова 

Учёные разработали инновацион-
ную бетонную смесь с включением 

в неё базальтовых волокон разного диа-
метра. Примеси делают стройматериал 
в три раза прочнее обычного и в два раза 
по сравнению с тем, как если бы для ар-
мирования использовали один тип до-
бавок. Кроме того, при создании смеси 
специалисты использовали порошок 
древесного угля и золы рисовой шелухи. 
Полученные образцы продемонстриро-
вали устойчивость к механическим и тер-
мическим нагрузкам, что делает раз-
работку перспективной для создания 
специальных и защитных сооружений.

Учёные из Российского универси-
тета дружбы народов имени Патри-
са Лумумбы совместно с коллегами 
из Нигерии и Гамбии разработали инно-
вационные добавки, которые в несколь-
ко раз увеличивают прочность и долго-
вечность бетонных изделий.

В основе разработки короткие бес-
порядочно расположенные базаль-
товые микроволокна различного 

диаметра. Их изготавливают из рас-
плавленного базальта — горной породы, 
образованной из излившейся вулка-
нической магмы. Длина таких волокон 
варьируется от 5 до 10 мм, а толщина — 
от 0,5 до 20 микрон.

— Волокна действуют как связующее 
звено. Они препятствуют образованию 
трещин и увеличивают сопротивление 
различным нагрузкам и ударным воз-
действиям. Однако лучший эффект до-
стигается при сочетании двух и более 
типов волокон. Это происходит за счёт 
объединения их полезных свойств, 
то есть синергии. При этом от разме-
ра частиц зависят итоговые характе-
ристики бетона, — объяснил «Извести-
ям» один из разработчиков, старший 
преподаватель кафедры технологий 
и строительства конструкционных ма-
териалов Инженерной академии РУДН, 
ассистент департамента строительства 
РУДН Владимир Жан Поль.

Он рассказал: в процессе работ учё-
ные изучили бетонные смеси с добав-
лением 1,5% базальтовых волокон в раз-
ных соотношениях мелких и крупных 

фракций. В результате были выявлены 
пропорции, при которых получены наи-
лучшие свойства по прочности и дол-
говечности.

Учёные провели эксперименты 
на базе лаборатории бетона в департа-
менте строительства Университета Афе 
Бабалола в Нигерии, которые подтверди-
ли, что внесение добавок позволит соз-
давать материал в два раза прочнее, чем 
тот, для изготовления которого исполь-
зовали только один тип волокон. И поч-
ти в три раза крепче обычного бетона.

При создании инновационной сме-
си инженеры использовали порошок 
древесного угля и золу рисовой шелу-
хи. Эти добавки также способствуют 
улучшению свойств готовых изделий.

— Включение порошка древесного 
угля снижает плотность бетона. Это 
даёт возможность производить более 
лёгкие конструкции без уменьшения 
прочности. Кроме того, это вещество 
устойчиво к высоким температурам, 
что позволяет применять его при из-
готовлении огнеупорных конструк-
ций, — пояснил руководитель проекта, 
выпускник РУДН и научный сотрудник 
Университета Афе Бабалола Паскал Чи-
меремезе Чиадигхикаоби.

Он добавил: зола рисовой шелухи 
имеет пылевидную структуру, что по-
зволяет заполнять промежутки между 
другими компонентами смеси, прида-
вая материалу свойства монолита. По-
мимо этого включение данного веще-
ства в состав бетонной смеси вносит 
вклад в решение экологических про-
блем, поскольку оно относится к труд-
но перерабатываемым отходам.

Мария Колобова

Россиянам в этом  году чаще стало 
не хватать лимита выплат в 400 тыс. 

для ремонта автомобиля по ОСАГО. Не-
смотря на то что пока это редкие случаи — 
у отдельных компаний их доля доходит 
до 5%, тренд очевиден. Об этом «Изве-
стиям» рассказали в страховых компа-
ниях. Причины — в удорожании деталей 
и проблемах с их поставками. Недоста-
ющую часть для восстановления маши-
ны оплачивает виновник аварии. Одна-
ко пересмотр лимитов даже по выплатам 
при ущербе жизни и здоровью (сейчас это 
500 тыс. рублей) повлечёт изменение цены 
полиса для всех водителей, предупредили 
в ЦБ. Устарел ли лимит за десять лет и как 
приблизить размер компенсации по стра-
ховке к реальным расходам на ремонт ав-
томобиля — в материале «Известий».

Лимита выплат по ОСАГО всё чаще 
не хватает на ремонт машины. Аварий 
с ущербом, оценённым выше 400 тыс. 
руб лей, становится больше с каждым го-
дом, рассказала директор по развитию 
бизнеса ОСАГО «Зетта Страхования» 
Светлана Захарова. Она уточнила: за пер-
вые шесть месяцев 2024-го доля таких 
случаев достигла 3,3%, хотя за январь–
июнь 2023-го их было около 1,7%.

Порога выплат по обязательной стра-
ховке для ремонта машин сейчас не хва-

тает примерно по 2,5% аварий, сообщил 
директор департамента урегулирования 
убытков «Югории» Святослав Шувалов.

По оценке «Абсолют Страхования», 
этот показатель ещё выше — в первом 
полугодии 2024-го он составлял поряд-
ка 5%. Хотя, например, за аналогичный 
период 2022-го лимита было недостаточ-
но примерно в 3% случаев.

Эта тенденция связана с ростом 
стои мости восстановления автомоби-
ля из-за подорожания запчастей, мате-
риалов и работ, пояснила Светлана Заха-
рова из «Зетта Страхования».

Цены на детали увеличились 
из-за санкционного давления, уточнил 
руководитель по работе с физически-
ми лицами компании «Страховой бро-
кер AMsec24» Максим Колядов. Он до-
бавил: теперь комплектующие привозят 
по параллельному импорту через тре-
тьи страны, например Армению, Грузию 
и Казахстан.

Усложнение логистики повлия-
ло на стоимость запчастей. По словам 
Максима Колядова, в среднем они по-
дорожали примерно на 30–50%, боль-
ше всего для европейских автомоби-
лей (Mercedes, Audi, Porsche, Jaguar и др.). 
Рост цен на услуги по ремонту машин 
также влияет на общий уровень расхо-
дов на восстановление автомобиля, от-
метил эксперт.

При этом ситуация на рынке зап-
частей стабилизировалась, сообщи-
ли в пресс-службе Российского союза 
автостраховщиков (РСА). Там добави-
ли: средний размер выплаты по ОСАГО 
растёт, но в пределах установленного 
лимита. По данным союза, в этом году 
по всем транспортным средствам сумма 
выплат при ущербе превышала 400 тыс. 
только в 0,1% случаев.

Когда порога по ОСАГО в 400 тыс. 
не хватает, недостающую сумму для по-
крытия расходов на восстановление ма-
шины можно взыскать с виновника ДТП, 
пояснил Святослав Шувалов из «Юго-
рии». Он добавил: поскольку цена ре-
монта не снижается, автомобилисты всё 
чаще прибегают к этому варианту, чтобы 
компенсировать свои расходы.

Существенная часть водителей, кото-
рые стали виновниками аварии, должны 
возмещать ущерб (сверх 400 тыс. рублей) 

для восстановления чужого автомоби-
ля, подтвердил руководитель юридиче-
ской дирекции «Совкомбанк Страхова-
ния» Игорь Дячишин.

В компании подсчитали, что это каж-
дый десятый случай по каско. Там пояс-
нили: если у клиента, который попал 
в аварию не по своей вине, есть добро-
вольная автостраховка, то организация 
самостоятельно оплачивает ему восста-
новление машины. Если же сумма ущер-
ба превышает 400 тыс., оставшаяся часть 
затем взыскивается с виновника ДТП.

Водители, которые хотят снизить 
риск того, что возмещения по ОСАГО 
окажется недостаточно для компенса-
ции ущерба пострадавшему (и им при-
дётся доплачивать из своего кармана), 
могут купить расширенную доброволь-
ную страховку (ДОСАГО), сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе ЦБ. Её предла-
гают крупнейшие страховщики.

Вопрос о повышении выплат 
по ОСАГО, правда, только в случае при-
чинения вреда жизни и здоровью, вла-
сти уже поднимали — последний раз 
в 2023 году. Сейчас лимит такой ком-
пенсации составляет 500 тыс. рублей, 
его предлагали увеличить до 2 млн.

Однако возможный пересмотр поро-
га выплат повлечёт и необходимость кор-
ректировать страховые тарифы, преду-
предили в пресс-службе Центробанка. 

В полный спрос
A — Уровень запрашиваемых 

сумм в первом полугодии 
вырос на 29% относительно такого же 
периода 2023 года, — поделился дирек-
тор по рискам ГК Eqvanta Ион Болобо-
шенку.

Однако, по его словам, фактическая 
сумма выданных займов за этот же 
период показала ещё больший рост — 
на 39%.

Причины роста запрашиваемых 
сумм связаны с усиливающимся ре-
гулированием банковского сектора, 
говорится в исследовании Moneyman. 
Там поясняется: ЦБ последовательно 
ужесточает требования по оформле-
нию ссуд заёмщикам с высоким уров-
нем долговой нагрузки (если большая 
часть их дохода уходит на погашение 
долгов). На этом фоне база заёмщиков 
МФО активно пополняется отказным 
клиентским трафиком банков.

Впрочем, как отмечается в иссле-
довании, ещё одна причина  — это 
ускорившаяся инфляция, из-за чего 
потребности клиентов в заёмных сред-
ствах в моменте растут.

Тем не менее средний показатель 
оформленных в итоге микрозаймов 
вырос не так значительно. Это также 
объясняется регуляторными ограни-
чениями в секторе МФО, пояснил Алек-
сандр Пустовит из Moneyman. Измене-
ния направлены на снижение темпов 
роста закредитованности граждан 
и пересмотр на этом фоне скоринго-
вой политики в сторону ужесточения.

— Сегмент клиентов, которые по-
сле отказа банков стали обращаться 
в МФО, растёт более высокими темпа-
ми: если в 2023-м их доля среди «нович-
ков» оценивалась в 5%, то в этом году 
показатель стабильно находится 
на уровне 8%, — поделилась Олеся Ки-
селёва из «Лайм-Займа».

Среди новых заёмщиков есть и кли-
енты банков, но всё же рост средней 
суммы займа напрямую не связан 
с их притоком, считает Андрей По-
номарёв из Webbankir. Поскольку да-
леко не факт, что им будут выдавать 
IL-ссуды — ведь люди, обременённые 
той же ипотекой, более закредитова-
ны, чем традиционные заёмщики МФО.

«Известия» спросили крупные бан-
ки о росте отказов в выдаче кредитов. 
По необеспеченным потребитель-
ским займам уровень одобрения в ян-
варе–июне 2024-го ощутимо снизился 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, сказали в ВТБ. На это 
повлияли последовательное ужесто-
чение макропруденциального регули-
рования ЦБ и продолжительное повы-
шение ключевой ставки.
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Ушли в простой
Почему девелоперы начали реже запрашивать разрешения на возведение домов

Наталья Башлыкова

Д евелоперы начали реже обращать-
ся за разрешениями на строитель-

ство многоквартирных домов. Этот 
показатель с начала года сократился 
на 4,4%. Как объяснили «Известиям» 
представители стройотрасли, причины 
у этой тенденции разные — от перехода 
к более крупным проектам до свора-
чивания льготных программ и удоро-
жания кредитов. При этом фиксирует-
ся рост проектного финансирования 
строительства (кредитование банка-
ми) с начала года на 14%, что заклады-
вается в цену жилья. Ранее глава Мин-
строя Ирек Файзуллин также отметил 
наличие предпосылок для снижения 
ввода жилья.

За первое полугодие 2024-го в Рос-
сии выданы разрешения на строи-
тельство более 3  тыс. многоквар-
тирных жилых домов, что на 4,4% 
меньше, чем за аналогичный период 
2023-го (3,2 тыс. зданий). Такие цифры 
на основе данных единой информа-
ционной системы жилищного стро-
ительства (ЕИСЖС) содержатся в ис-
следовании аналитиков компании 
KEY CAPITAL.

Там отмечается, что суммарная 
площадь возводимого жилья за этот 
же период составила почти 115 млн 
кв. м. За первое полугодие 2024-го 
этот показатель увеличился на 8%, 
а по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023-го — на 13%. Наиболее 
заметный прирост жилплощади за-
фиксирован в Дальневосточном фе-
деральном округе — на 18%, наименее 
скромный — в Сибирском федераль-
ном округе (+4%). При этом в компа-
нии отметили, что высокий рост об-
условлен выданными разрешениями 
на строительство ещё в предыдущий 
период.

Главным источником средств 
на жилищное строительство оста-
ётся проектное финансирование, 

то есть привлечение банковских де-
нег под проект, ссылаются аналити-
ки на информацию ЦБ. Так, к началу 
июня 2024 года в России действова-
ло 10,7 тыс. соглашений между за-
стройщиками и банками о проект-
ном финансировании, в то время как 
на 1 января их насчитывалось 9,4 тыс. 
Таким образом, с начала года показа-
тель увеличился на 14%.

По подсчётам аналитиков, без учё-
та Москвы, Санкт-Петербурга, Мо-
сковской и Ленинградской областей 
к началу июня действовало 7,8 тыс. 
кредитных договоров против 6,7 тыс. 

в начале года. Таким образом, актив-
ность в получении кредитов у регио-
нальных застройщиков увеличилась 
за прошедшие пять месяцев на 16%, 
а в годовом измерении — на 46%.

— Увеличилась доля крупных про-
ектов. По нашим данным, за послед-
ний год количество обращений за-
стройщиков за разработкой проектов 
на крупных участках (от 60 га) уве-
личилось не менее чем на 40%. Кро-
ме того, появились запросы на раз-
работку проектов для территорий 
больше 100  га, их доля составила 
не менее чем 30% запросов, — пояс-
нила генеральный директор компа-
нии Ольга Гусева.

Таким образом, по её словам, де-
велоперы продолжают активно зани-
мать деньги на новое строительство, 
ожидая дальнейшего роста спроса. 
Это говорит о том, что в отрасли в це-

лом с оптимизмом смотрят на даль-
нейшие перспективы, несмотря на из-
менения в господдержке ипотечного 
кредитования.

По результатам 2023 года в РФ вве-
дено 110,4 млн кв. м жилья, в том числе 
порядка 50 млн кв. м в рамках долевого 
строительства. Однако в ближайшей 
перспективе темпы выхода на рынок 
новых проектов могут сократиться, 
особенно в массовом сегменте и биз-
нес-классе, полагает коммерческий 
директор Optima Development Дми-
трий Голев.

По его словам, это связано со сво-
рачиванием льготных программ и до-
рогими рыночными кредитами.

— В нынешних условиях сохране-
ние темпов стартов продаж может 
даже привести к затовариванию, так 
как значительное число платёжеспо-
собных клиентов сохраняется только 
в премиум-классе и элитном сегмен-
те. Однако власти вряд ли допустят за-
стопоривания отрасли, ведь она вно-
сит весомый вклад в формирование 
ВВП. Например, в 2023 году рекорд-
ные 13,4%, и в основном именно за счёт 
многоквартирной застройки и ЖКХ, 
а не ИЖС. Поэтому регулятор начнёт 
снижать ключевую ставку, а прави-
тельство может внедрить новые го-
спрограммы, — сказал «Известиям» 
представитель бизнеса.

Действительно, с повышением кре-
дитных ставок до нынешнего уровня 
сегменты комфорт и бизнес оказались 
в неблагоприятной ситуации, отмети-
ла CEO и учредитель проектов URBAN 
Ольга Хасанова.

В 2023 году в России 
введено 110,4 млн ква-
дратных метров жи-
лья, в том числе около 
50 млн в рамках доле-
вого строительства
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Писать в стоп
A — В соответствии с прото-

колом от 11 июля 2024 года 
решением межведомственной рабо-
чей группы авторам, публикующим 
свои работы, рекомендовано воздер-
живаться от публикаций в журналах, 
работающих исключительно по моде-
ли Open Access (с требованием опла-
ты публикаций авторами статьи. — 
«Известия») и издаваемых компанией 
Elsevier, — рассказали в Минобрнауки.

На прошлой неделе в Сети распро-
странилась информация о том, что 
РУДН запретил своим сотрудникам 
печататься в журналах издательства, 
которое якобы заявило, что «доходы, 
полученные через платежи из Рос-
сии, будут передаваться на поддерж-
ку Украины». В вузе «Известиям» под-
твердили эти сведения.

— Информацию, что Elsevier полу-
ченные сборы перечисляет на под-
держку Украины, мы получили от на-
ших авторов. Подавая публикацию, 
они увидели условия пользователь-
ского соглашения, один из пунктов ко-
торого, если переводить на русский 
язык, гласит: «Я признаю, что я или моя 
организация/основатель должны бу-
дут оплатить APC (сбор за размеще-
ние статьи). Весь доход, полученный 
от перечисления APC из России, будет 
направлен на поддержку Украины...» 
РУДН подтверждает, что ввёл ограни-
чение на перевод сбора в связи с поли-
тикой Elsevier, а также, чтобы оградить 
учёных от взаимодействия с подобны-
ми организациями, — заявила «Изве-
стиям» проректор по стратегическим 
коммуникациям РУДН Елена Апасова.

1 июля 2024 года из белого списка 
исключили журналы издательства 
Elsevier, работающие исключительно 
по модели Open Access, подтвердили 
в Мин обрнауки.

— Elsevier — достаточно крупная 
организация, выпускающая науч-

ные журналы, но она не занимает до-
минирующую позицию в сфере та-
ких публикаций. После исключения 
её из белого списка отечественным 
исследователям рекомендовано бо-
лее 29 тыс. российских и зарубежных 
изданий, — говорится в ответе ведом-
ства «Известиям».

При этом РЦНИ после выбороч-
ного мониторинга журналов Elsevier 
установил, что заявление «о передаче 
на поддержку Украины» всех доходов, 
полученных за счёт платежей из Рос-
сии за обеспечение открытого досту-
па к статьям, в настоящее время уда-
лено, отметили в Минобрнауки.

История с издательством нача-
лась ещё в декабре 2023 года, расска-
зал первый зампред комитета Госду-
мы по науке и высшему образованию 
Александр Мажуга. По его словам, 
тогда компания ввела правило: если 
специа листы пользуются их журнала-
ми Open Access, за публикацию в кото-

рых авторы сами платят деньги, то эти 
средства за статьи будут отправлены 
на Украину. Без особого уточнения — 
куда, зачем и почему, пояснил депутат.

— По моему мнению, нашим учё-
ным нужно воздержаться от публи-
каций в таких журналах. Есть много 
других издательств с продукцией та-
кого же уровня по качеству и цитиру-
емости. Каждый, получив такое сооб-
щение, должен сам решить, печататься 
на этой площадке или нет. А государ-
ству нужно развивать свою научную 
периодику, чтобы и у нас появились 
журналы, которые по уровню не усту-
пали бы продуктам Elsevier, — сказал 
депутат.

Elsevier — это агрегатор, в кото-
рый входит более 1 тыс. журналов, 
и не во всех из них есть такое требова-
ние. Вопрос относится только к изда-
ниям с пометкой Open Access, которые 
доступны читателям бесплатно. Ав-
тор сам оплачивает издержки за ста-
тьи в них, рассказал он.

Работа по развитию российских 
научных журналов проводится си-
стемно, подчеркнули в Минобрнауки. 
При переходе от печатных к электрон-
ным версиям одна из крупнейших 
статей расходов — это подготовка 
и публикация выпусков в интерне-
те. Многие бюджетные учреждения, 
самостоятельно издающие периоди-
ку, были вынуждены искать на рын-
ке услуги по созданию и поддержа-
нию сайтов, рассказали «Известиям» 
в ведомстве.

Пошли по уклонной
Напавшие на журналистов «Известий» не явились на приговор

Станислав Кучушев, Елена Балаян

Х имкинский суд признал охранников 
бизнес-тренера Инны Тлиашино-

вой виновными в нападении на журна-
листку «Известий» Наталью Графчико-
ву и оператора Стаса Борисова. Зимой 
этого года съёмочная группа приеха-
ла на тренинг коуча в подмосковный 
особняк, но попасть на семинар журна-
листам не удалось. Охранники блогера 
силой вытолкали их на улицу, отобра-
ли мобильный телефон и камеру. Один 
из секьюрити также оскорблял журна-
листку и пытался душить, а камеру опе-
ратору в итоге сломали. Подсудимых 
приговорили к полутора годам прину-
дительных работ, но на приговор они 
не пришли. В случае уклонения от на-
казания осуждённым может грозить ре-
альный срок лишения свободы, расска-
зали эксперты.

Химкинский городской суд Мо-
сковской области 12 августа назначил 
по полтора года принудительных ра-
бот Владимиру Борисенко и Дмитрию 
Остащенко — охранникам бизнес-тре-
нера Инны Тлиашиновой — за воспре-
пятствование законной деятельно-
сти журналистов. Также с фигурантов 
взыскали по 150 тыс. рублей в качестве 
компенсации морального вреда.

Инцидент, ставший поводом для су-
дебного разбирательства, произошёл 
27 января 2024 года. Тогда журналистка 
«Известий» Наталья Графчикова и опе-
ратор Стас Борисов по редакционному 
заданию приехали на семинар Тлиаши-
новой. Тренинг был посвящён «транс-
формации сознания», в подмосковном 
особняке в деревне Юрлово на него со-
брались около тысячи женщин. Репор-
тёры собирались задать коучу несколь-
ко вопросов, чтобы понять, как именно 
она собирается раскрыть сознание слу-
шателей и зарядить их энергией.

Однако пообщаться с блогером 
журналистам не удалось  — сразу 
по прибытии в особняк на них напали 
помощница Инны Тлиашиновой и два 
крепких секьюрити. Один из охранни-
ков применил к Наталье Графчиковой 
силу — скрутил ей руки, пытался ду-

шить и оскорблял. Второй охранник 
отобрал у оператора камеру и флешку, 
после чего сломал аппаратуру. В итоге 
журналистов вытолкали на улицу, где 
они вызвали полицию. Когда сотрудни-
ки правоохранительных органов при-
ехали на место, записи с камер наблю-
дения особняка уже пропали, но видео 
нападения журналисты успели отпра-
вить в редакцию.

После нападения Наталья Графчи-
кова сразу обратилась в травмпункт, 
где у неё зафиксировали множествен-
ные ушибы и гематомы. Также врачи 
заподозрили у журналистки закрытую 
черепно-мозговую травму — во время 
инцидента она упала и ударилась го-
ловой о каменный пол.

По факту нападения на съёмочную 
группу возбудили уголовное дело 
по статье о воспрепятствовании за-
конной деятельности журналистов (ч. 

3 ст. 144 УК РФ). Уже на следующий день 
после случившегося глава Следствен-
ного комитета Александр Бастрыкин 
поставил дело на контроль, а в июне 
его передали в суд.

— Весь судебный процесс они пыта-
лись оправдаться, признавали свою 
вину, говорили, что до последнего 
не понимали, что мы журналисты, не-
смотря на то что в момент нападения 
у меня был микрофон в руках, — рас-
сказала Наталья Графчикова. — Но суд 
признал их виновными. Я считаю, что 
наказание, соразмерное своим деяни-
ям, они получили.

Впрочем, подсудимые на приговор 
решили не приходить. Это допустимо 
и не влечёт за собой никаких послед-
ствий, если в отношении обвиняемо-
го была применена мера, не связанная 
с содержанием под стражей, рассказал 
«Известиям» адвокат Андрей Гривцов.

— В таком случае суд после огла-
шения приговора направит повест-
ку осуждённому, в которой ему будет 
предложено явиться за мотивирован-
ным решением, — сказал он. — Кроме 
того, копия приговора будет направле-
на в территориальный орган ФСИН, ко-
торый будет следить за исполнением 
наказания. А отбывать принудитель-

ные работы осуждённый будет в спе-
циализированном исправительном 
центре в системе ФСИН.

Впрочем, назначение наказания 
в виде принудительных работ не зна-
чит, что можно саботировать судеб-
ное решение, так как в любой момент 
принудительные работы могут быть 
заменены реальным лишением свобо-
ды, подчеркнул адвокат, управляющий 
партнёр AVG Legal Алексей Гавришев.

— Администрации исправительных 
центров осуществляют жёсткий над-
зор за отбыванием наказания осуж-
дёнными к принудительным рабо-
там, — подчеркнул юрист. — В случае 
уклонения осуждённых от отбыва-
ния принудительных работ неотбытая 
часть наказания заменяется лишением 
свободы из расчёта один день лишения 
свободы за один день принудительных 
работ, поэтому уклоняться от отбыва-
ния данного наказания им крайне не-
желательно.

Адвокат отметил, что принуди-
тельные работы назначаются за со-
вершение преступления небольшой 
или средней тяжести либо за совер-
шение тяжкого преступления впервые 
и применяются как альтернатива ли-
шению свободы.

Сама Инна Тлиашинова не прохо-
дила по делу в качестве подозревае-
мой или обвиняемой. По данным «Из-
вестий», сейчас она находится в Дубае, 
где продолжает продавать свои курсы. 
Согласно сайту блогера, цена на её «об-
разовательные продукты» без скид-
ки варьируется от 10 до 86 тыс. руб-
лей. Так, «денежная чистка» обойдётся 
её клиентам в 22 тыс. рублей, а полный 
пакет курсов — в 86 тыс.

Недопущение ущемления свободы 
журналистов регулируется ст. 58 за-
кона «О средствах массовой информа-
ции», напомнил адвокат бюро «Макеев 
и партнёры» Илья Дроздов.

— Наказание за нарушение этого 
закона влечёт уголовную, админи-
стративную и дисциплинарную от-
ветственность. В зависимости от об-
стоятельств дела обвиняемых также 
могут привлечь к уголовной ответ-
ственности за умышленное унич-
тожение или повреждение чужого 
имущества, а также за умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, — 
пояснил он.

Воспрепятствование законной де-
ятельности журналистов предусма-
тривает до шести лет лишения свобо-
ды, рассказал «Известиям» адвокат, 
управляющий партнёр AVG Legal Алек-
сей Гавришев.

— Подобное, безусловно, не ред-
кость, хотя и нет заметной статисти-
ки на увеличение таких случаев, — ска-
зал он.

Наталья Башлыкова

П роизводителей продуктов пи-
тания проверят на использо-

вание опасной добавки — транс-
глутаминазы, узнали «Известия». 
Её применение запрещено в Рос-
сии, но нередко её добавляют 
в колбасы, сосиски и молочные 
продукты для «склеивания» жи-
вотных и растительных белков. 
В Роспотребнадзоре отметили: 
в 2023 году добавка обнаружива-
лась в 1,8% исследованных проб 
пищевой продукции, что более 
чем в три раза чаще, чем в 2022-м. 
Её применение повышает аллер-
генную нагрузку на иммунную си-
стему человека и особенно опас-
но для людей с непереносимостью 
глютена, отметили эксперты.

�� ВЗЯЛИ НА КОНТРОЛЬ

Генеральная прокуратура поручи-
ла региональным подразделениям 
провести проверку информации 
об использовании производите-
лями запрещённой в России до-
бавки — трансглутаминазы. Это 
следует из ответа ведомства гла-
ве «Общественной потребитель-
ской инициативе» (ОПИ) Олегу 
Павлову, который ранее попро-
сил правоохранительные органы 
проверить продажи этой добав-
ки, а также бизнес, который её ис-
пользует.

В документе Генпрокурату-
ры говорится: в целях оператив-
ности реагирования необходимо 
рассмотреть случаи использова-
ния добавки прокурорам в регио-
нах, где ведут деятельность ука-
занные производители.

Как выяснили «Известия», 
в большинстве региональных 
прокуратур уже ответили, что ин-
формация принята в работу, а в не-
которых подтвердили факты, ука-
занные ОПИ.

Так, в Алтайском крае мест-
ная прокуратура согласовала 
проведение внеплановой про-
верки в отношении ООО «Алтай-
ская бурёнка», а также контроль-
ного мероприятия у ООО «Родные 
просторы». В Красноярском крае 
проверка на соблюдение качества 
и безопасности пройдёт на ООО 
«АПК “Правильные продукты”», го-
ворится в документах региональ-
ных прокуратур.

В Мордовии факт использо-
вания запрещённой добавки 
подтвердился у ООО «МПК “Атя-
шевский”», в отношении кото-
рого внеплановая проверка уже 
прошла, а само предприятие 
оштра фовано на 100 тыс. рублей. 

Общество 

A Например, за декабрь 
2023-го только в этой апте-

ке было отпущено 4 тыс. упаковок «Ли-
рики».

Все эти данные содержатся в мате-
риалах уголовного дела, которое сей-
час расследует следственное управле-
ние СК по ЮВАО города Москвы.

Масштабные выемки сильнодей-
ствующих веществ, продаваемых с на-
рушением закона, прошли сразу в не-
скольких московских аптеках в конце 
июня 2024 года. Выяснилось, что по-
ток покупателей для них обеспечивал 
всего один медицинский центр — «Про-
филактик». Там, следует из материа-
лов дела, рецепты на сильнодействую-
щие психотропные лекарства попросту 
продавали — выписывали их без осмо-
тра пациентов и наличия у них каких-
либо медицинских показаний. А потом 
отправляли покупать эти препараты 
в аптеках, принадлежащих Вагану 
Саркисяну. Он же был владель-
цем и главврачом «Профилак-
тика». То есть, по версии след-
ствия, создал своеобразный 
замкнутый цикл продажи 
психотропных веществ.

Тогда же, в июне 2024 года, 
прошли задержания основ-
ных подозреваемых по делу. 
Помимо Саркисяна обвиняемы-
ми стали заместитель главврача 
центра «Профилактик» Иветта Щер-
бакова, врач-психиатр Михаил Авша-
ров, директор одной из аптек Евгения 
Морозова и её зам Зелимхан Дадаев.

Все они обвиняются в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, организованной груп-
пой лиц (п. «а» ч. 2 ст. 238 УК РФ). Сарки-
сян, Авшаров и Дадаев были отправле-
ны в СИЗО, а остальные под домашний 
арест. В конце июля Мосгорсуд изме-
нил Саркисяну заключение под стражу 
на домашний арест, но, выйдя из СИЗО, 

он снова был задержан и обвинён ещё 
в незаконном обороте сильнодейству-
ющих веществ в крупном размере, со-
вершённом организованной группой 
(ч. 3 ст. 234 УК РФ). Саркисян отрицает 
свою причастность к преступной схе-
ме и отказался давать показания в со-
ответствии со ст. 51 Конституции.

С момента возбуждения уголовно-
го дела были проведены обыски в до-
мах фигурантов, в аптеках с изъятием 
документации, которая подтверждает 

сбыт веществ, получены сведения бан-
ковских счетов. Было изъято несколь-
ко десятков тысяч бланков рецептов.

По данным следствия, в сентябре 
2023 года Ваган Саркисян дал распо-
ряжение своим подчинённым в цен-
тре «Профилактик» выписывать в упро-
щённом порядке рецепты на лекарства, 
содержащие в себе сильнодействую-
щие вещества. Речь идёт об алпразо-
ламе («Ксанакс», «Золомакс», «Золдак») 
и прегабилине («Лирика», «Прегабилин-

Elsevier — один из крупней-
ших печатных домов мира. 
Он основан в 1880 году в Ни-
дерландах. Вместе с Spriger, 
Wiley и Informa входит в чет-
вёрку самых больших науч-
ных издательств мира. В год 
в среднем выпускает около 
400 тыс. статей в 2,5 тыс. журна-
лах и публикует более 20 тыс. 
книг. Компания также высту-
пает оператором нескольких 
научных поисковых систем 
и интернет-баз данных, таких 
как ScienceDirect и Scopus. Сре-
ди изданий Elsevier одни из са-
мых известных — The Lancet 
и Cell.

Справка «Известий»

Наталья Графчикова так и не дождалась своих обидчиков у здания суда  
(12 августа)

Беда за едой
Производителей продуктов проверят  
на использование запрещённой добавки
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Изначально оно поставляло про-
дукцию с использованием опас-
ного компонента в Рязанский об-
ластной противотуберкулёзный 
санаторий. Об этом в своём отве-
те после запроса прокуратуры со-
общает управление федеральной 
службы по ветеринарному и фи-
тосанитарному надзору по Ря-
занской и Тамбовской областям. 
С документом ознакомились «Из-
вестия». Кроме того, там отметили, 
что опасную добавку нашли в мо-
лочной продукции у рязанского 
производителя «ИП Исаев», кото-
рый реализовывал её в Тамбов-
ской области. В настоящее время 
в отношении бизнесмена возбуж-
дено дело об административном 
нарушении.

«Известия» направили запросы 
в указанные компании.

— Ситуация вызывает трево-
гу, так как с каждым годом случа-
ев использования этой добавки 
становится всё больше и больше. 
С точки зрения бизнеса понятно, 
что это удешевляет процесс из-
готовления продукции, а также 
увеличивает её объёмы, но это 
небезопасно для здоровья граж-
дан. Поэтому нужно принять меры 
оперативного реагирования, что-
бы запретить её использование, — 
пояснил «Известиям» Олег Павлов.

Ранее, как писали «Известия», 
ОПИ в своём обращении в Генпро-
куратуру со ссылкой на реестр 
проверок, оператором которого 
является надзорное ведомство, 
сообщала о примерно 30 фактах 
предостережений производите-
лям, выданных территориальны-
ми органами Роспотребнадзора 
и Россельхознадзора. В числе ком-
паний также фигурировали ООО 
«Комбинат “Дубки”», ООО «Мясо-
комбинат “Митэк”», АО «Остан-
кинский мясоперерабатывающий 

комбинат», АО «Брянский мясо-
комбинат», ООО «ПК “Айсберг-
Люкс”» и другие предприятия.

«Известия» направили запрос 
в Генпрокуратуру с просьбой про-
комментировать результаты про-
верок.

�� В ТРИ РАЗА ЧАЩЕ

Как выяснили «Известия», пору-
чение обеспечить контроль над 
использованием пищевых доба-
вок при производстве дано также 
и территориальным органам Ро-
спотребнадзора. Об этом служба 
сообщила зампреду комитета Гос-
думы по охране здоровья Сергею 
Леонову, который в июле также 
обратился в ведомство в связи 
с обнаружением в продуктах за-
прещённой добавки.

«Ежегодно Роспотребнадзо-
ром исследуется около 2  млн 
проб пищевой продукции более 
чем на 7,5 тыс. показателей, вклю-
чая микробную трансглутамина-
зу. В 2023-м микробная трансглу-
таминаза обнаруживалась в 1,8% 
исследованных проб пищевой 
продукции (молочной, мясной, 
продуктах переработки мяса пти-
цы и продукции для детского пи-
тания), что более чем в три раза 
чаще, чем в 2022 году (0,5%)», — го-
ворится в ответе ведомства депу-
тату, который имеется в распоря-
жении «Известий».

— Главная проблема микробной 
трансглутаминазы в том, что она 
благополучно переживает терми-
ческую обработку, особенно ниже 
70 градусов, а иногда и более высо-
кую температуру, если фермента 
было добавлено достаточно мно-
го. Это повышает аллергенную на-
грузку на иммунную систему чело-
века и особенно опасно для людей 
с непереносимостью глютена, — по-
яснил «Известиям» Сергей Леонов.

По его словам, увеличение ко-
личества случаев использова-
ния трансглутаминазы в пище 
привело к распространению 
этого иммунного заболевания 
в последние годы. Кроме того, ряд 
исследований связывает употре-
бление «мясного клея» с ростом 
заболеваемости болезнью Аль-
цгеймера. Депутат подчеркнул, 
что продолжит держать эту ситуа-
цию на контроле.

Общество Культура

«Ищем актёра, который мог бы сыграть Эйзенштейна»
Режиссёр Алексей Герман — о новом проекте про советского гения, претензиях к Питеру Гринуэю  
и проблемах ленинградского кино

Сергей Сычёв, Дмитрий Карпюк

Р ежиссёр Алексей Герман работа-
ет над новым проектом — фильмом 

о ярком эпизоде из биографии Сергея 
Эйзенштейна. Из этой картины мы узна-
ем, как во время Великой Отечествен-
ной в Алма-Ате, где кинематографисты 
работали в эвакуации, снимался «Иван 
Грозный». Сейчас проект в стадии разра-
ботки, никаких точных сроков пока нет. 
На фестивале «Окно в Европу» в Выбор-
ге Герман рассказал «Известиям» о сво-
ём замысле.

Первым делом — что за фильм о Сергее 
Эйзенштейне?

Совсем в детали вдаваться не хочу, 
но мы сейчас пишем сценарий про то, 
как появился ЦОКС. Это Центральная 
объединённая киностудия, объеди-
нённая студия «Мосфильма» и «Лен-
фильма». Её создали во время эваку-
ации в Алма-Ате, и там было снято 
множество замечательных фильмов, 
в том числе «Иван Грозный». Доволь-
но тяжело его снимали: было голод-
но, был тиф, гибли люди. Так вот будет 
кино про то, как Эйзенштейн снима-
ет на студии ЦОКС «Ивана Грозного» 
с прекрасным композитором Проко-
фьевым, с прекрасным артистом Чер-
касовым, с оператором Тиссэ.

Мы сейчас пишем сценарий. Это за-
нимает много времени, потому что есть 
огромное количество источников. К со-
жалению, эти источники друг другу ча-
сто противоречат, в том числе по дати-
ровкам.

Это сложная история. Потому 
что, например, у Эйзенштейна была 
сложная личная жизнь. У него была 
жена, с которой он не жил. В это вре-
мя он встречался с Елизаветой Теле-
шевой, в него влюблённой. Она умер-
ла от рака, а он продолжал снимать 
фильм. В это время на студии ничего 
не было готово, не было декораций, по-
тому что не хватало фанеры, и декора-
ции плели из тростника, который сами 
же и собирали. Сделать такой фильм — 
это идея Константина Эрнста, он мне 
предложил.

Эта же история в несколько эксцен-
тричной манере рассказана в фильме 
«Последняя “Милая Болгария”» Алексея 
Федорченко. Но для меня всегда было 
большим вопросом, как показать Эйзен-
штейна в кино. Мне иногда кажется, что 
это можно сделать только анимацион-
ными средствами.

Скажем так, у меня особенное отно-
шение к тому, как показывают Эйзен-
штейна в наших фильмах. Например, 
у Калика в «И возвращается ветер...». 
Не очень понимаю, когда мы берём ве-
личайших мыслителей и превращаем 
их в комикс, в «хи-хи, ха-ха». Я не уверен, 
что это правильно. Я даже не буду гово-
рить, насколько у Эйзенштейна была тя-
жёлая судьба. Он пережил то, что мало 
кто переживал в нашем кинематогра-
фе: ведь его фильмы гибли не толь-
ко в России, но и в Америке. Фактиче-
ски был уничтожен его мексиканский 
фильм, те сценарии, которые он приду-
мал в Штатах, не запустили. Был ещё 
«Бежин луг», который смыли на родине.

Кроме того, что он был великий мыс-
литель, Эйзенштейн был ещё и выдаю-
щийся художник. Когда смотришь се-
годня фильмы, снятые 100 лет назад 
для Эйзенштейна оператором Тиссэ, 
у которого не было ничего, кроме руч-
ной камеры и плохой плёнки, видишь, 
насколько он понимал тень и свет. 
Становится понятно, насколько это 
были выдающиеся люди. Поэтому «хи-
хи, ха-ха» мне непонятны. Ну сделайте 
лучше, чем Эйзенштейн! Иначе получа-
ется, как у Гринуэя, например, который 
снял про Эйзенштейна какую-то чудо-
вищно глупую вампуку.

Да, тот фильм назывался «Эйзенштейн 
в Гуанахуато», я помню, конечно. По-
моему, Михаил Ромм сказал, что, ко-
гда он смотрит на Эйзенштейна, он ис-
пытывает ужас, потому что ему кажется, 
что эта голова сейчас взорвётся от пере-
полняющих её мыслей и идей. Можно 
ли этот его образ вообще передать со-
временными художественными сред-
ствами?

Ну кто же знает, вот будем пробо-
вать. Попробуем рассказать про то, как 
создавались выдающиеся произведе-
ния отечественного искусства. Про 
Прокофьева, великого русского компо-
зитора, про величайшего артиста Чер-
касова — как они коммуницировали, 
как работали. Я вот не понимаю, поче-
му выбрана именно такая манера съё-
мок «Ивана Грозного»... Но мы сейчас 
только в самом начале пути. Ещё толь-

ко начали собирать материалы, а бу-
дем ещё встречаться с историками. 
Это целое дело, впереди целая боль-
шая жизнь.

Есть ли сейчас актёр, который мог бы сы-
грать Эйзенштейна?

Мы не знаем, но мы узнаем. Будем ис-
кать! (Смеётся.)

Бывает такое, что проект стопорится, по-
тому что не получается найти артиста 
на главную роль?

Нет, ну такого не бывает. Это зна-
чит только, что вы не там ищете. Зна-
чит, надо искать в других городах. 
Каким-то образом он найдётся — в по-
следний момент, случайно или ещё как-
нибудь.

А по поводу современных молодых ар-
тистов — за кем из них вам интересно на-
блюдать?

Я очень утилитарный человек. Будет 
день — будет пища. Чтобы найти под-
ходящего на роль, нужно посмотреть, 
попробовать, поговорить с ними. Вот, 
например, как у меня Безруков возник 
(Сергей Безруков сыграл одну из глав-
ных ролей в фильме Алексея Германа 
«Воздух». — «Известия»), которого я все-
гда считал талантливым тонким арти-
стом. Не все его фильмы одинаково хо-
роши — так и у меня не все рекламные 
ролики хорошие. Есть такие, что про-
сто катастрофа.

Когда я предложил позвонить Безру-
кову, все чуть в обморок не упали. А ведь 
он прекрасный, мощнейший драмати-
ческий артист. Он восхитительный, 
способный, отзывчивый человек, ко-
торый не боялся валяться на холодной 
земле. Разговор с артистом — это общий 
поиск направления. А то бывает, что 
и актёр ничего не понимает, и режис-
сёр ничего не понимает — сидит в своей 
палатке и смотрит в маленький мони-
торчик, где ничего не видно. Есть мно-
го прекрасных молодых артистов, про-
сто надо с ними общаться.

То есть не то что вы их где-то видите 
и сразу делаете себе пометочку, стави-
те галочку?

А где мне их увидеть, в 25-м сериале 
про маньяка? Господи, я знаю настоя-
щих людей, которые ещё живы и ло-
вили этих маньяков. И зачем мне это 
смотреть? Безусловно, я слежу за мо-
лодыми артистами, но не всегда досма-
триваю с ними фильмы. Вот приходит 
молодой актёр, и ему всё интересно. 
Проходит два года — он уже фигачит 
в 125 сериалах одновременно. Сначала 
он получает 15 тыс. рублей в день, потом 
25, 30, потом 200, 300, 500, 600. И ему уже 
ничего не интересно, он уже всё знает. 
Он уже и гонщик, и пират, и герой-лю-
бовник, и уголовник одновременно.

У вас есть какие-то требования, что-
бы актёр на вашем проекте, допустим, 
не уезжал в другой город сниматься в ка-
ком-нибудь сериале?

Да как вы себе это представляете? 
Единственное, что можно попросить, 
чтобы он выспался накануне. Невоз-
можно заставить людей отказаться 
от халтуры на Руси. Люди хотят строить 
дома, воспитывать детей. Зачем застав-
лять человека отказываться от заработ-
ка, когда ему надо доделать ремонт?

Ваш отец считается одним из стол-
пов «ленинградской школы», куда так-
же относят Илью Авербаха, Семёна 
Арановича, Динару Асанову. Эта тема 
на фестивале «Окно в Европу» этого 
года — магистральная. В какой степени 
вы себя считаете наследником «ленин-
градской школы» и в чём для вас вооб-
ще заключается это понятие?

Я не киновед, но думаю, что «ленин-
градская школа» стремилась к правде 
существования, правде проникновения 
в людей и пыталась говорить об этом 
якобы простым языком. Советское 
кино было разным — было прекрасным, 
а было и патетичным, и оторванным 
от дыхания времени, от зрителя. Это 
и погубило в какой-то момент совет-
ское кино помимо прихода Голливуда. 
Я не являюсь в этом большим специа-
листом, но тем не менее для меня это 
нечто органическое, потому что одним 
из ведущих авторов «ленинградской 
школы» был мой папа и многих людей 
оттуда я видел у нас дома и на «Лен-
фильме». Они ссорились, не разгова-
ривали друг с другом, они мирились. 
Вообще, «Ленфильм» в 70-е и 80-е годы 
был удивительным плавильным котлом, 
переполненным энергией. Я помню, как 
мама брала меня в кафе «Ленфильма», 
я был ещё маленький. Там стоял дым ко-
ромыслом, все спорили. Был Клепиков, 
была Кира Муратова, она тогда снима-
ла на «Ленфильме», были Авербах, отец, 
Соломон Шустер и так далее. Это была 
одна из лучших, если не лучшая студия 
страны какой-то период времени. И для 
меня это естественная среда, я ещё ни-
чего не понимал, но она в меня прони-
кала.

Много шума и ничего
«Бордерлендс» стартовал в России с 70 млн рублей

Юлия Фролова 

Б локбастер «Бордерлендс» по мо-
тивам одноимённой серии видео-

игр возглавил российский кинопрокат 
в свой дебютный уикенд, свидетельству-
ют данные ЕАИС. Голливудский проект 
вышел в России официально и зарабо-
тал около 70 млн рублей за уикенд, при 
этом высокой посещаемостью новин-
ка похвастаться не может. Не сбавляет 
оборотов короткометражная «Непри-
метная история» — вместе с ней в кино-
театрах показывают блокбастер Marvel 
«Дэдпул и Росомаха». Третье место у арт-
хоррора «Собиратель душ» с Николасом 
Кейджем в главной роли. Фильм поте-
рял лидерство на третьей неделе, но по-
прежнему остаётся в топе рейтинга ЕАИС.

Лучшей новинкой прошедшей неде-
ли в России стал фантастический блок-
бастер «Бордерлендс». Проект со звёзд-
ным составом — Кейт Бланшетт, Джейми 

Ли Кёртис, Джеком Блэк и Кевином Хар-
том — вышел в нашей стране официаль-
но, хотя его производством занималась 
покинувшая Россию в 2022 году студия 
Lionsgate. Правда, в 2023-м наши про-
катчики смогли выпустить и четвёртую 
часть «Джона Уика» в России, сборы ко-
торого «Бордерлендсу» совсем не по зу-
бам. За дебютный уикенд экранизация 
шутера собрала 68,1 млн рублей. Учи-
тывая голливудский масштаб фильма, 
это ниже ожиданий кинотеатров. Зри-
телей, возвращающихся из летних от-
пусков, «Бордерлендс» не особо замани-
вает в кинозалы: средняя посещаемость 
фильма режиссёра Элая Рота составила 
семь человек на сеанс (около 3 тыс. руб-
лей средней наработки). То, что «Бордер-
лендс» провалился в прокате, подтверж-
дают и цифры из-за рубежа: в стартовый 
уикенд у себя дома в США лента зарабо-
тала скромные $8,8 млн при общем бюд-
жете $145 млн, включая расходы на мар-

кетинг. С учётом зарубежных продаж 
лента увеличила кассу до $16,5 млн — 
явно не на столько рассчитывала сту-
дия Lionsgate.

Президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова считает, что сборы «Бор-
дерлендса» в России могли быть более 
внушительными, если бы не летний кон-
текст с низкой посещаемостью. Всё-
таки экшен как жанр в нашей стране 
весьма востребован, а в кадре — звёз-
ды первого эшелона.

— У «Бордерлендса» есть шанс продер-
жаться в топе ещё несколько уикендов 
и перетечь в сентябрьский репертуар, 
где будет шанс приумножить кассу, — 
сказала она «Известиям».

На сайте — агрегаторе рецензий 
Rotten Tomatoes «Бордерлендс» по-
лучил 9% положительных отзывов 
и метит в категорию худших релизов 
2024 года. А ещё повторяет печальную 
судьбу адаптации не менее культовой 
игровой франшизы Assassin’s Creed, ко-
торая за первые дни домашнего севе-
роамериканского проката в 2016-м за-
работала такие же скромные $10 млн 
при бюджете $125 млн. Перенести ви-
деоигру на большой экран, какой бы ки-
нематографичной она ни казалась, по-
прежнему сложно.

Уже третью неделю подряд в лиде-
рах отечественного кинопроката оста-
ётся артхаусный хоррор «Собиратель 
душ» с Николасом Кейджем и Майкой 
Монро. Дебютный уикенд 25–28 июля 
фильм прошёл с внушительными сбо-
рами в 121,2 млн рублей, а по итогам 
третьих выходных касса фильма в Рос-
сии составила 294,3 млн. У «Собирателя 
душ» по-прежнему высокая средняя по-

сещаемость среди официальных рели-
зов: 12 человек на сеанс. Также уверен-
но картина режиссёра Осгуда Перкинса 
показывает себя и за рубежом. Её сово-
купные сборы составили $90 млн, что 
сделало «Собирателя душ» самым кас-
совым независимым фильмом ужасов 
за последнее десятилетие, а также са-
мым кассовым фильмом студии Neon.

В России фильм достойно выдер-
живает конкуренцию с голливуд-
ским «Бордерлендсом» и «Дэдпулом 
и Росомахой». Последний показыва-
ют неофициально, поэтому неслучай-
но на второй строке ЕАИС расположи-
лась короткометражная «Неприметная 
история» с 47,5 млн рублей за уикенд. 
Суперуспешный блокбастер от Marvel, 
заработавший в мировом прокате уже 
$1 млрд, идёт в формате предсеансо-
вого обслуживания именно этого ко-
роткого метра. Никуда не деваются 
из топ-12 ЕАИС и другие коротыши 
с высокой посещаемостью — «Напугай 
меня», «Полдень», «Дальше собственно-
го носа» и «Три добрых дела». В отдель-
но взятых кинотеатрах вместе с ними 
всё ещё неофициально идут «Голово-
ломка 2», приквел «Тихого места», «Бай-
керы», «Гарфилд в кино», четвёртый 
«Гадкий я» и новая часть «Полицейско-
го из Беверли-Хиллз».
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Рихтер», «Альгерика») — они вызыва-
ют чувство эйфории и зависимость, 
включены в перечень наркотических 
средств, психотропных веществ, под-
лежащих контролю в России.

После этого нововведения поток 
пациентов значительно увеличился — 
на одного врача теперь приходилось 
не по 20–30 пациентов в день, а по 50–
70. В клинике за получение рецепта 
клиенты платили от 2,5 до 4 тыс. руб-
лей. С полученным рецептом пациент 
шёл в аптеку на 3-й Карачаровской ули-
це. Если там нужный препарат закан-
чивался, его перенаправляли в другие 
аптеки. Всего в собственности у Сар-
кисяна было три аптеки.

Рецепты, выписанные в клинике, со-
ответствовали всем стандартам, блан-
ки были пронумерованы. В день их вы-
писывалось порядка 200–300. То есть 
при их стоимости 2,5–4 тыс. рублей до-
ход обвиняемых только от продажи бу-
мажек, а не препаратов мог составлять 
порядка 1 млн рублей в день. Из апте-
ки отпускали препараты только после 
подтверждения рецепта: фото отправ-
ляли в рабочий чат с клиникой, где со-
трудники подтверждали подлинность 
выданного ими рецепта.

При этом в последние месяцы «Ли-
рика» из аптеки отпускалась в блисте-
рах, потому что покупатели выбра-
сывали упаковки прямо на улице, что 
вызвало возмущение у местных жите-
лей. Клиенты у аптек были неспокой-
ные: сотрудники аптек, опрошенные 
представителями правоохранитель-
ных органов, рассказывали, что, если 
препарата не было в наличии или со-
трудник аптеки медлил, некоторые 
покупатели орали, что они «всё купи-
ли», поэтому им обязаны всё выдать. 
Кто-то бил витрину, кто-то брызгал 
в сотрудников аптеки из баллончика.

Популярность медцентру обеспе-
чивало в том числе сарафанное ра-

дио. Так, один из свидетелей по делу 
Сергей (имя изменено) в ходе допроса 
рассказал, что узнал о «Профилакти-
ке» и лёгкой схеме покупки «Лирики» 
от мужчины, с которым вместе рабо-
тал на складе. В регистратуре медцен-
тра его сразу направили к неврологу. 
В кабинете у врача он пожаловался 
на беспокойство седалищного нерва. 
Врач без всяких проверок выдал рецепт 
на «Лирику» и направил обратно в реги-
стратуру, где Сергей заплатил 2,5 тыс. 
рублей. А затем купил препарат в апте-
ке на 3-й Карачаровской.
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Алпразолам предназначен для 
лечения тревожных и паниче-
ских расстройств, оказывает 
анксиолитическое, седатив-
ное, снотворное, противосудо-
рожное и миорелаксирующее 
действие. Этот транквилизатор 
способен вызывать зависимость, 
приводит к ощущению эйфо-
рии. Прегабилин применяется 
для лечения нейропатической 
боли у взрослых, эпилепсии, 
а также для лечения тревожных 
расстройств и фибромиалгии. 
Но если превысить дозу в 600 мг, 
то вызывает чувство эйфории. 
При данном эффекте развива-
ется психическая, а затем и фи-
зическая зависимость.

Справка «Известий»
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«Наша главная задача —  
борьба за флаг и гимн»
Президент Федерации дзюдо России  
Сергей Соловейчик — об Олимпиаде,  
МОК, сборной и планах

Спорт

Товарищи  
и матчи
Какие соревнования пройдут 
перед началом регулярного 
чемпионата КХЛ

Артур Хайруллин

С нынешнего сезона в КХЛ клубы приступают 
к предсезонной подготовке с 1 августа — наби-

рать форму теперь предлагается в течение одно-
го месяца. Стало быть, сдвигаются и сроки предсе-
зонных турниров. А некоторые и вовсе прекращают 
существование — как, например, любимый многи-
ми турнир в Сочи, который всегда проходил в нача-
ле августа. Многие команды предпочитают просто 
проводить товарищеские матчи, но несколько ин-
тересных турниров всё-таки осталось.

�� КУБОК ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН, АСТАНА

14–18  августа, участники: «Барыс», «Амур», 
«Лада», сборная Казахстана

Сборная Казахстана в сентябре участвует 
в олимпийской квалификации, поэтому для неё 
турнир будет особенно важным. Интересно будет 
посмотреть за «Барысом» под руководством нового 
главного тренера Дэвида Немировски — в Астане 
собрали неплохую банду из североамериканцев, 
усилив её российским нападающим Дамиром Жа-
фяровым. Ещё одна интрига — вытащит ли в плей-
офф «Барыс» шведский вратарь Юхан Маттссон, 
который в минувшем сезоне почти не играл за СКА.

�� КУБОК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН, 
УФА

15–19 августа, участники: «Салават Юлаев», «Ав-
томобилист», «Металлург», «Нефтехимик», «Се-
версталь»

Если брать в расчёт состав участников, то тур-
нир в Уфе самый представительный. Две сильней-
шие команды Восточной конференции в минув-
шем сезоне, всегда заряженный перед родными 
трибунами «Салават Юлаев», играющие в зрелищ-
ный хоккей «Северсталь» и «Нефтехимик» — в сто-
лице Башкирии будет пять интересных хоккейных 
дней без перерыва. Ну и как без символизма: в про-
шлом сезоне турнир выиграла «Магнитка», кото-
рая затем взяла Кубок. Может быть, это традиция?

�� КУБОК БЛИНОВА, ОМСК

20–25 августа, участники: «Авангард», «Барыс», 
«Локомотив», «Сибирь», «Трактор»

«Авангард» усилился в межсезонье очень ка-
чественно (вратарь Бердин, защитники Коледов, 
Диц, Соловьёв, форварды Касселс, Вей, Яремчук), 
но всё это перечеркнула тяжёлая травма лидера 
команды Владимира Ткачёва. Он выбыл минимум 
на четыре месяца, и теперь омичам нужно учить-
ся играть без него. Поэтому вдвойне интересно, 
как справится с этим новый главный тренер ко-
манды Сергей Звягин.

�� ТУРНИР ИМЕНИ НИКОЛАЯ ПУЧКОВА, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

22–29 августа, участники: СКА, «Ак Барс», «Кунь-
лунь Ред Стар», «Северсталь», «Сочи», олимпий-
ская сборная России

Пожалуй, самый статусный и интригующий 
турнир предсезонки. Тут и презентация звёздно-
го новичка Евгения Кузнецова, которую многие за-
ранее сравнивают с церемонией Килиана Мбаппе 
в «Реале», и «Ак Барс» Анвара Гатиятулина, и об-
новлённый «Куньлунь», и традиционно яркая в ата-
ке «Северсталь». Как уследить за всем этим вели-
колепием?

�� МЕМОРИАЛ РОМАЗАНА, 
МАГНИТОГОРСК

27–30 августа, участники: «Металлург», «Салават 
Юлаев», «Нефтехимик», «Магнитка»(ВХЛ)

В прошлом году Мемориал Ромазана не прово-
дился из-за реконструкции магнитогорского аэ-
ропорта. В нынешнем сезоне в Магнитогорске ре-
анимировали домашний турнир, пригласив двух 
соперников по конференции и заявив фарм-клуб.

�� КУБОК ГУБЕРНАТОРА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ЧЕЛЯБИНСК

27–30 августа, участники: «Трактор», «Амур», 
«Лада», «Югра» (ВХЛ)

Турнир в Челябинске сильно потерял в статус-
ности по сравнению с прошлым годом. Если тог-
да приезжали «Ак Барс» и «Магнитка», то сейчас — 
«Амур» и «Югра». Но топ-клубы выбрали другие 
варианты. Впрочем, не стоит сомневаться, что три-
буны арены «Трактор» будут полными. На откры-
той тренировке челябинцев утром буднего дня со-
бралось 2,5 тыс. болельщиков — к первым матчам 
обновлённого «Трактора» под руководством Бе-
нуа Гру интерес будет намного больше.

�� КУБОК МЭРА МОСКВЫ

29 августа — 1 сентября, участники: «Динамо» 
Москва, «Спартак», ЦСКА, «Автомобилист», «Ви-
тязь», «Торпедо»

Традиционно турнир в Москве завершает пред-
сезонку, и в первый день осени определится обла-
датель Кубка мэра. Особый интерес вызывает «Тор-
педо» Игоря Ларионова, который впервые за три 
предсезонки принял решение заявить команду 
на турнир.

«Рубин» сплеча
Окажет ли казанский клуб 
сопротивление «Зениту»

Алексей Фомин

В изит петербургского «Зенита» в гости к казанскому 
«Рубину» станет главным событием предстоящего 

второго тура группового этапа «Пути РПЛ» Кубка России 
по футболу. Действующий победитель турнира из Се-
верной столицы нынешним летом уверенно обыгрыва-
ет всех соперников во всех соревнованиях. И кажется 
фаворитом в ближайшем матче. Также стоит отметить 
выезд московского «Спартака» к самарским «Крыльям 
Советов», столичного «Локомотива» к «Оренбургу» и до-
машний матч московского ЦСКА против «Пари Нижне-
го Новгорода». Чего ждать от предстоящего этапа «Пути 
РПЛ» — в материале «Известий».

Весной благодаря выездной победе «Рубина» над 
«Зенитом» (2:0) возродилась интрига в борьбе за золото 
чемпионата России. Именно тогда «Краснодар» и «Дина-
мо» получили шанс сдвинуть с вершины петербургский 
клуб, но упустили его в последнем туре. Одно это де-
лает противостояние «Зенита» и «Рубина» особенным.

Но нынешним летом от былой силы казанского клу-
ба мало что осталось. В прошлом сезоне, только вернув-
шись из Первой лиги, подопечные Рашида Рахимова по-
разили публику своей неуступчивостью, организацией 
игры в обороне и способностью отбирать очки у любо-
го соперника. Что позволило им финишировать в чем-
пионате на восьмом месте, и с учётом их ресурсов и го-
дичного отсутствия в РПЛ это было успехом.

В новом сезоне клуб стартовал в чемпионате с вы-
ездной победы над находившимся в тот момент в кри-
зисе «Пари Нижним Новгородом» (4:2), а затем дома 
разгромно проиграл «Зениту» (0:4) и потерпел неожи-
данное поражение от играющих нелучшим образом 
«Химок» (2:3). Эта неудачная серия прервалась лишь 
на прошлой неделе выездной ничьей с «Ростовом» (1:1).

Зато в Кубке России «Рубин» начал с домашнего раз-
грома тольяттинского «Акрона» (4:0). Но теперь ему при-
дётся снова принимать у себя «Зенит». Который, уси-
лившись группой российских игроков в межсезонье, 
существенно прибавил по сравнению с весной. И гро-
мит всех не только в чемпионате, где только в минув-
шем туре ему оказало сопротивление московское «Ди-
намо», обыгранное всего лишь со счётом 1:0. В Кубке, 
играя неосновным составом, петербуржцы также на-
чали с крупной победы на своём поле над воронеж-
ским «Факелом» (3:0).

— Сейчас «Зенит» выглядит фаворитом любого мат-
ча, — поделился мнением с «Известиями» бывший по-
лузащитник сборной России Александр Мостовой. — 
Команда тотально всех превосходит внутри страны 
этим летом. Даже минимальный счёт в игре с «Дина-
мо» не должен вводить в заблуждение — в целом коман-
да Семака наиграла на победу. Да, динамовцы не заби-
ли пенальти в концовке, могли сравнять счёт, но это 
скорее было бы большим везением так отобрать очки 
у Питера. В остальном наш чемпион выше всех на го-
лову, превосходно вписался в команду Максим Глу-
шенков, надёжен новый вратарь Евгений Латышонок. 
И я не вижу, за счёт чего питерцам может оказать со-
противление «Рубин» с его нынешними проблемами. 
Даже если «Зенит» опять выйдет на Кубок неосновным 
составом. Очки он может потерять, только если слиш-
ком расслабится.

В другом матче данной группы «Факел» примет 
«Акрон». Для воронежцев это будет первая игра после 
отставки их главного тренера Игоря Черевченко.

В минувшем, четвёртом туре чемпионата России 
«Крылья» одержали домашнюю победу над «Факе-
лом» (2:0) и набрали первые 
очки в нынешнем розыгрыше, 
поднявшись с последнего ме-
ста. До этого они без вариан-
тов проигрывали всем сопер-
никам. В том числе и в Кубке 
страны, где уступили в го-
стях махачкалинскому «Ди-
намо» (0:1). Предстоящая игра 
со «Спартаком» во многом по-
кажет, насколько самарцы 
вышли из кризиса.
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Михаил Кузнецов

Российские дзюдоисты, отказавшиеся 
ехать на Игры в Париже, не могли при-

нять унизительные условия МОК из уваже-
ния к команде, к нашей федерации и к нашей 
стране, уверен президент Федерации дзюдо 
России Сергей Соловейчик. В интервью «Из-
вестиям» и «Спорт-Экспрессу» он рассказал, 
почему не смотрел олимпийский турнир, как 
себя чувствуют спортсмены, не сумевшие 
выступить на Олимпиаде, а также поделил-
ся планами и задачами на будущее.

Смотрели ли вы олимпийский турнир 
по дзюдо?

Нет. Следил только за результатами, ко-
торые публиковались в интернете. Феде-
рация очень много сделала, чтобы наши 
спортсмены участвовали в этом турни-
ре. Мы прошли сложный путь отбороч-
ных соревнований. Мы испытывали пси-
хологическое давление со стороны МОК 
и недружественных СМИ. Мы блестяще 
выступили на отборочных соревновани-
ях, нас поздравляли наши коллеги из дру-
гих стран и с нетерпением ждали на Играх. 
И мы приняли решение идти до конца, бу-
дучи уверены, что наши ребята и девуш-
ки принесут олимпийские медали стране.

Это было понятно и чиновникам МОК. 
Поэтому они ввели надуманную унизитель-
ную проверку наших ребят и девушек на на-
личие политических высказываний в соц-
сетях, и в последний момент нам поступило 
беспрецедентное предложение заменить 
их другими российскими дзюдоистами, 
не завоевавшими олимпийских лицензий. 
Это коварное и унизительное предложе-
ние мы не могли принять из уважения к ко-
манде, к нашей федерации и к нашей стра-
не. Мы отказались. Поэтому Олимпиаду 
я не смотрел.

Многие говорили, что турнир без россиян 
сильно потерял. Согласны?

С одной стороны, странам-участницам 
это было на руку, но, с другой, все пони-
мают, что победа без сильнейших спорт-
сменов ненастоящая. Осадок наверняка 
есть и у тех, кто завоевал медаль, и у тех фе-
дераций, которые видят себя в списке по-
бедителей в командном зачёте. Олимпий-
ский турнир много потерял. Важно то, что 
мы заняли в этой ситуации жёсткую пози-
цию. Мы знаем ещё с советских времён, что 
в спорте должны быть чёткие критерии от-
бора и что спорт вне политики. Оба прин-
ципа были нарушены чиновниками МОК.

Вообще, олимпийское движение очень 
сильно сейчас страдает. Мне кажется, что 
Международный олимпийский комитет — 
огромный корабль, который, как «Титаник», 
идёт ко дну. И не только потому, что он нару-
шает критерии и что во главу угла ставят-

ся политические интересы. Это было оче-
видно даже на нашем примере. Но, наверное, 
большая проблема и большая угроза для 
олимпийского движения — дискримина-
ция наших спортсменов по гендерному при-
знаку. 

Вы имеете в виду скандал в олимпийском 
турнире по боксу?

Не только в боксе, а в том числе скан-
дал с церемонией открытия, в котором уча-
ствовали представители ЛГБТ (призна-
но в России экстремистским движением 
и запрещено. — «Известия»). Это агрессия 
по отношению к нам — к тем людям, кото-
рые имеют традиционные ценности и не со-
бираются их менять. Открытие Олимпи-
ады — символ направления движения 
страны. Вспомните церемонию в Лондоне, 
в Сочи, в Рио. Страна таким образом хочет 
показать что-то основное из своей исто-
рии и перспективу своего развития. Но если 
на церемонии открытия показывают такую 
перспективу, то в ней точно не хочется уча-
ствовать тем людям, которые придержи-

ваются традиционных ценностей. А спорт, 
кстати, помогает эти ценности поддержи-
вать и воспитывать.

Наша воля — согласиться с таким «ра-
дужным» будущим или нет. Если не согла-
шаемся, значит, мы найдём альтернативу. 
Спорт в нашей стране в любом случае бу-
дет развиваться, независимо от желания 
чиновников МОК. Мы уверены, что и у Рос-
сии, и у других стран, которые поддержива-
ют наши крепкие общечеловеческие ценно-
сти, найдётся возможность организовывать 
большие мероприятия, соревнования для 
наших спортсменов.

Если говорить про олимпийское дзюдо, то, 
например, Инал Тасоев считает, что в Па-
риже мы могли бы выступить не хуже, чем 
на Играх в Лондоне в 2012 году. Какое вы ви-
дите наше место, будь сейчас российская 
команда во Франции в своём сильнейшем 
составе?

Такой сильной команды, как сейчас 
в России, не было никогда. Это результат 
труда тренеров на местах, которые научи-
лись работать по-новому, и тренеров сбор-
ной, которые находятся на уровне лучших 
в мире. Это уже выросшее новое поколе-
ние спортсменов, которых тренировали 
по новым методикам. Это большое число 
занимающихся. Если в Лондоне был ре-
зультат скорее тренеров сборной команды 
во главе с одним из лучших специалистов 
мира Эцио Гамбой, то сейчас мы должны 
были увидеть результат работы огромно-
го коллектива Федерации дзюдо России 
во всех регионах страны, начиная с тре-
неров на местах и заканчивая членами 
сборной команды и всеми специалистами 
федерации. То, что у нас есть такие спор-
тсмены, как Инал Тасоев, Арман Адамян, 
Тамерлан Башаев, Матвей Каниковский, 
Мадина Таймазова, Элис Старцева и другие 
мировые звёзды, — уже системный резуль-
тат. Я не буду говорить, что мы выиграли 
бы и были бы лучшими на Олимпиаде. Кто 
знает? Но можем сказать, что наша коман-
да — и мы доказывали это на чемпионатах 
мира, Гран-при и других соревнованиях — 
способна конкурировать с лидерами и вы-
игрывать в этой конкуренции.

Наших спортсменов на Играх в Париже 
не было, однако по соцсетям прошла ин-
формация, что там работал российский су-
дья Евгений Рахлин. Как так получилось?

Я узнал об этом из интернета, ког-
да уже началась Олимпиада. Был удив-
лён. Вы знаете, что было решение прези-
диума Федерации дзюдо России и членов 
сборной команды выступить одним фрон-
том, показать своё несогласие с наруше-
нием правил отбора МОК и отказаться 
ехать на Олимпийские игры навязанным 
нам составом. Конечно, не ожидал уви-
деть в Париже Евгения Рахлина. Тем бо-
лее он является председателем совета 
по юношескому дзюдо в Федерации дзюдо 
Санкт-Петербурга, в ответственность ко-
торого входит воспитание детей — не толь-
ко спортивное, но и патриотическое. Ещё 
больше я был удивлён, что на сайте Феде-
рации дзюдо Санкт-Петербурга были опу-
бликованы слова поддержки его участия 
в Олимпийских играх как члена судейской 
комиссии. 

Олимпиада закончилась. Российские дзю-
доисты не отстранены от международных 
соревнований. Что мы делаем дальше?

Наши спортивные задачи — завоевание 
высших наград чемпионатов мира, Евро-
пы и серии Мирового тура дзюдо. Но наша 
главная политическая задача — борьба 
за флаг, гимн и наспинный номер «Россия». 
Эту задачу мы должны решить. Но решить 
её без медалей и пьедестала невозможно. 

« ЭТО УНИЗИТЕЛЬ-
НОЕ ПРЕДЛОЖЕ-
НИЕ МЫ НЕ МОГ-

ЛИ ПРИНЯТЬ ИЗ УВАЖЕНИЯ 
К КОМАНДЕ, К НАШЕЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ И К НАШЕЙ СТРАНЕ. 
МЫ ПОНЯЛИ: ЭТИ УСЛОВИЯ 
МОК ЯВЛЯЮТСЯ ДЛЯ НАС 
«КРАСНЫМИ ЛИНИЯМИ», КО-
ТОРЫЕ МЫ НИКОГДА НЕ ПЕ-
РЕЙДЁМ
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